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КАК В ЛУЧШИХ РЕСТОРАНАХ 
Репортеры «Иркутска» наблюдали за тем, как школьники 

соревнуются в кулинарном искусстве

Стр. 4

НАШ ЧЕЛОВЕК В МАРИИНКЕ
Иркутянин Глеб Перязев — солист легендарного Мариинского театра 

в Санкт-Петербурге (на фото — в образе князя Игоря)
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Доклад художников, создающих свои произведе-
ния на архитектурных сооружениях, был в прямом 
смысле ярким и красочным: в презентации — 
фотографии выполненных работ, лица участников 
команды, точки объектов на карте и другое.

— В августе 2023 года состоялся фестиваль 
«Голос улиц» — он охватил объекты в Иркутске 
и Усолье-Сибирском. Фестиваль длился 10 дней, 
к нам приезжали мастера из разных городов, 
и в результате Иркутск получил 10 масштабных 
работ на фасадах различных строений, в том числе 
жилых домов: муралы появились в микрорайоне 
Первомайском, на нескольких домах на улицах 
Лермонтова, Степана Разина, на острове Юность, 
— рассказывают Роман и Илья. — А самая мас-
штабная композиция теперь украшает улицу Розы 
Люксембург в микрорайоне Ново-Ленино — это 
диптих под названием «Признание» авторства 
Павла Ореза из Благовещенска.

ТЕМА НЕДЕЛИ

Ольга Максименко, 
модельер:

— Я бы очень хотела, 
чтобы на фасадах наших 
домов была яркая социаль-
ная реклама, полезная для 
детей. Что-то типа правил 
дорожного движения или 
грамотного поведения во вре-
мя пожара, то есть что-то 
такое, на что они постоянно 
смотрят, и это автоматиче-
ски откладывается в памяти. 
Это будет не только красиво, 
но и полезно, поможет им 
в будущем, в случае каких-то 
чрезвычайных ситуаций, воз-
можно, даже спасет жизнь.

Михаил Семенов, 
стилист:

— Я живу в микрорайо-
не Первомайском, и вдоль 
главной улицы, по которой 
ходит общественный транс-
порт, стоит целый ряд до-
мов. Было бы здорово, если б 
на их фасадах нарисовали 
виды и пейзажи Байкала, 
горы Хамар-Дабана. При-
рода успокаивает, это очень 
красиво, есть отсылка именно 
к нашей местности. Это и ир-
кутянам настроение улучшит, 
и для туристов будет интерес-
но. Как минимум необычно, 
если сделать целую такую 
тематическую улицу.

Алиса Журавлева, 
студентка:

— Мой любимый худож-
ник — Клод Моне, у него 
очень много ярких пейзажей, 
и репродукции его картин 
однозначно сделали бы Ир-
кутск более позитивным. 
Впрочем, это могут быть 
любые картины знаменитых 
художников. И хотелось бы, 
чтобы были таблички с ука-
занием, чья это репродукция. 
Это в том числе популяризи-
рует творчество классиков, 
расширит культурный круго-
зор иркутян.

С прохожими на улицах 
Иркутска беседовала Елена 

Алексеева. Фото автора

Дарья Квитко, 
студентка:

— Я хотела бы видеть 
на стене своего дома изо-
бражение каких-нибудь 
мультяшных ярких живот-
ных, причем чтобы они были 
позитивными, веселыми. 
И какие-то хорошие поже-
лания от них, что-то типа 
огромной доброй открытки. 
Посмотришь на такое изо-
бражение, выходя из дома, 
и на душе на весь день хо-
рошее настроение. Чтобы 
мотивировало на новые 
свершения, какую-то уверен-
ность в себе, иногда это очень 
нужно.

Татьяна Иванова, 
госслужащая:

— Я считаю, что красивые 
виды природы уместны всег-
да и везде. Я патриотка сво-
его родного края, наша Вос-
точная Сибирь вообще очень 
красивая в любое время года. 
Поэтому пусть художники 
рисуют местные пейзажи, 
это может быть что угодно, 
от Байкала до тайги, березо-
вых рощ, причем неважно, 
зелень это или заснеженные 
деревья. Урбанистический 
пейзаж Иркутска такие арт-
объекты только украсят.

ПЕЙЗАЖИ БАЙКАЛА, КЛОД МОНЕ И ГЕРОИ МУЛЬТИКОВ
На этой неделе мы спросили у прохожих на улицах Иркутска:  

«Какой мурал вам хотелось бы видеть на стене вашего дома?»

Окончание на стр. 5

ЧТОБЫ ГОРОД МОЖНО БЫЛО РАССМАТРИВАТЬ
Мэр Иркутска встретился с художниками-монументалистами, 

которые рисуют муралы на зданиях и свободных площадках

Проект городской 
власти «Открытый 
диалог», предпола-

гающий встречи Руслана 
Болотова с разными сообще-
ствами горожан, был заду-
ман для обсуждения пер-
спектив развития Иркутска. 
На этот раз говорили о том, 
как монументальное искус-
ство может влиять на облик 
столицы региона, как горо-
жане реагируют на уже по-
явившиеся на стенах зданий 
картины и какими новыми 
идеями горят организато-
ры фестиваля «Голос улиц» 
и их коллеги. Иркутский 
молодежный центр, цоколь-
ный этаж, приглушенный 
свет и включенный проек-
тор — на презентационной 
стене мелькают слайды, со-
бравшиеся слушают Романа 
Малиновича и Илью Сер-
геева — идеологов творче-
ского проекта «Голос улиц». 
В зале — десятки человек, 
в том числе художники, мэр 
Иркутска Руслан Болотов, 
депутат думы Иркутска 
Александр Сафронов, ди-
ректор благотворительного 
фонда «Любимый город», 
член Общественной палаты 
города Михаил Лунев, глав-
ный архитектор областного 
центра Антон Жуков, пред-
ставитель департамента 
внешних коммуникаций 
Эн+ Елена Харламова.

На фото — самый большой мурал в Иркутской области, диптих «Воздушный поцелуй». Он нанесен на стены девятиэтажки 
на улице Розы Люксембург, 193. Эта работа отличается не только своим размером, но и тем, что она создавалась без по-
мощи традиционной для высотных художников автовышки — художник Павел Орез наносил краски из подвесной люльки. 
Она, как лифт, поднимала и опускала его вдоль стены здания

Мэр Иркутска Руслан Болотов в разговоре с художниками-мону-
менталистами: «Мне кажется, переосмыслить ощущение привыч-
ного пространства можно с помощью определенной цветовой 
гаммы или какого-то особого посыла, зашифрованного в творче-
ской работе. Не обязательно рисовать портреты ученых на сте-
нах домов в Академгородке, но передать «особость» этого места 
через какой-то замысел вполне под силу художнику»
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ДОРОГИЕ ИРКУТЯНЕ!
Поздравляю вас с днем рождения города!

Особенный праздник объединяет 
все поколения жителей многоконфес-
сионального и многонационального 
Иркутска. Столица Прибайкалья 
прошла долгий и славный путь: 
от таежного острога до крупного про-
мышленного, научно-образователь-
ного и культурного центра Восточной 
Сибири.

И сегодня родной город дина-
мично развивается, мы идем в ногу 
со временем, но при этом не забываем 
традиции. Иркутск с гордостью носит 
почетное звание Российской Федера-
ции «Город трудовой доблести». Это 

дань глубокого уважения к подвигам 
предшествующих поколений, к само-
отверженному служению своей малой 
родине и Отечеству.

Искренне люблю Иркутск — за уни-
кальную атмосферу, исторический 
колорит, за его особый сибирский 
характер. В самые сложные, перелом-
ные моменты наши земляки прояв-
ляют свои лучшие качества: неравно-
душие, готовность прийти на помощь, 
поддержать тех, кто в этом нуждается. 
Мы едины! И в этом — наша сила. 
Именно поэтому столица Прибайка-

лья будет процветать, отвечать всем 
современным вызовам.

Спасибо каждому, кто принимает 
участие в судьбе Иркутска! Благодаря 
вам областной центр с каждым годом 
становится более комфортным, кра-
сивым, уютным. Городом, в котором 
хочется жить и куда хочется возвра-
щаться. Будем верить, что наши дети 
останутся учиться и работать именно 
здесь, начнут создавать семьи. Мы 
со своей стороны делаем для этого все 
необходимое.

Пусть в нашем общем доме — Ир-
кутске — царят мир, стабильность 

и благополучие! Желаю всем горожа-
нам здоровья, счастья и уверенности 
в завтрашнем дне!

Мэр Иркутска Руслан Болотов

Итак, 1 июня мы отмечаем 363-ю годовщину столицы 
Восточной Сибири. Поскольку в 2024-м день рождения 
Иркутска совпал с Днем защиты детей, именно они 

станут главными гостями на большинстве площадок: острова 
Конный и Юность, площадь у памятника Александру III, про-
странство на бульваре Гагарина, 9 (у здания ООО «Сервико») 
и площадь Графа Сперанского. Куда идти — выбирайте сами: 
мы публикуем афишу праздника.

Отличная новость: в День города 
работу общественного транспорта 
продлили до полуночи! Вернуться 
домой можно с этих точек:

Автобусы № 3, 6, 8, 23, 28р, 30, 
33, 65 будут ожидать пассажиров 
на правой стороне улицы Сурикова 
от переулка Гершевича в направле-
нии Глазковского моста.

Сесть в автобусы № 4к, 9, 27, 32 
иркутяне смогут на правой 
стороне улицы Желябова 
(остановка «Цирк»).

Посадка в автобусы 
№ 4, 16к, 22, 83 будет 
осуществляться на пра-
вой стороне улицы 
Российской от Степана 
Разина до Марата.

Троллейбусы будут 
ждать горожан на улице 
Свердлова.

Безопасность дорожного 
движения обеспечат сотрудники 
ГАИ. Улицы в центральной части 
города частично перекроют, что не-
обходимо учитывать при планиро-
вании маршрута. Парковка автомо-
билей в непосредственной близости 
к местам проведения массовых 
мероприятий будет недоступна.

И конечно, не забывайте о прави-
лах посещения публичных мест!

Охрану общественного порядка 
во время празднования Дня города 

обеспечат сотрудники правоохра-
нительных органов: на площадках 
будут работать пропускные пункты 
досмотра. За оцепление нельзя бу-
дет пройти с пиротехникой, алкого-
лем, жидкостью объемом более 0,5 
литра, дронами, радиостанциями, 
средствами звукоусиления и дру-
гими техническими устройствами. 

Не стоить пытаться пронести 
крупногабаритные пред-

меты и грузы (тележки, 
чемоданы), а также 

брать с собой до-
машних животных. 
И конечно же, 
горожанам рекомен-
довано воздержать-
ся от передвижения 

на велосипедах, 
самокатах, моноколе-

сах, скутерах. Правила 
простые, соблюдать их 

несложно, чтобы не испортить 
праздник ни себе, ни окружающим! 
И напоминание родителям: ко-
мендантский час действует летом 
с 23.00 до 6.00! Несовершеннолет-
ние должны находиться в обще-
ственных местах только в сопрово-
ждении родителей или законных 
представителей.

Хороших всем выходных!
Илья Спирин

Сюрприз: 
малень-

ким иркутянам 
на «Островах дет-
ства», которыми 

1 июня станут Кон-
ный и Юность, раз-

дадут 10 тысяч 
порций моро-

женого!

ГЛАВНОЕ ПРО 363-Й ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ
День города в Иркутске: что посмотреть, как уехать и куда приходить?

Если вдруг по каким-то действительно важным причинам вы не сможете 
провести День города в отличной компании горожан, певцов, актеров, 
танцоров и бесплатного мороженого,  не отчаивайтесь! «Иркутск» не под-
ведет: репортаж о том, какой чудесный день вы пропустили, ждет вас в 
нашем следующем номере!
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КАК В ЛУЧШИХ РЕСТОРАНАХ
Репортеры «Иркутска» наблюдали за тем, как школьники соревнуются 

в кулинарном искусстве

В течение двух месяцев 14 участ-
ников кулинарного проекта прошли 
восемь мастер-классов от профессио-
нальных шеф-поваров и медиаперсон 
Иркутска. Их учили не только гото-
вить, но и правильно и быстро делать 
нарезку разных продуктов, красиво 
сервировать приготовленное блюдо. 
Все это очень пригодится, потому что 
все конкурсанты мечтают в будущем 
стать не просто искусными кулинара-
ми, а шеф-поварами. Ребята презен-
товали семейные рецепты, писали 
эссе на тему «Почему я люблю 
готовить» или «История вашего 
семейного блюда». В итоге в полу-
финал конкурса прошли восемь 
юных поваров.

В минувший вторник они боролись 
за три места в финале. Для этого каж-
дый приготовил блюдо по семейному 
рецепту, который передается из по-
коления в поколение. Во время обу-
чения в рамках проекта конкурсанты 
научились красиво оформлять и пода-
вать свои творения и в целом немного 
доработали рецепты с учетом совре-
менных кулинарных интерпретаций.

— Для участия в этом проекте 
мы отбирали ребят, у которых уже 
есть определенные кулинарные 
навыки, — рассказал тренер про-
екта, шеф-повар кулинарной сту-
дии «Анетти» Влад Асхаев. — У них 
было много самостоятельной работы 
дома, они читали литературу, смотре-
ли обучающие ролики, записывали 
видео с описанием своих рецептов, 
чтобы уметь «вкусно» рассказывать. 
Ну а здесь, в кулинарной студии, мы 
практиковались, учились сочетать 

вкусы — кислое, сладкое, соленое, 
горькое и таким образом создавать 
новое.

— Цель нашего конкурса 
— выявить ту звездочку, 

которая мечтает стать 
поваром и раскрыть 
себя в этой профессии, 
— рассказала основа-

тель и руководитель 
кулинарной студии 

«Анетти» Анна Логинова. 
— Организаторы сделали максимум, 
чтобы у каждого ребенка выявить по-
тенциал, чтобы он укрепился в своем 
выборе и развивался в нем дальше. 
Кроме всего прочего, дети делали пре-
зентацию своего семейного рецепта 

и защищали его.
— Сегодня члены жюри, 
в составе которого обще-

ственные деятели, 
профессиональные 
шеф-повара, а также 
специалисты МУП 

«Комбинат питания», 
определят трех побе-

дителей. Финалисты будут 
представлять свои семейные рецеп-
ты на ежегодном гастрономическом 
фестивале «Сытый бабр», который 
состоится 15 и 16 июня на площади 
у памятника Александру III. Каждое 

блюдо разделят на небольшие порции 
для дегустации на гастрономиче-
ском лектории. Победителя наградят 
на большой сцене, — раскрыла планы 
продюсер гастрономического фести-
валя «Сытый бабр» Елена Кухта.

Тем временем главный тренер про-
екта Влад Асхаев дал сигнал к началу 
работы, и всего за полтора часа каж-
дому из ребят предстояло пригото-
вить блюдо по любимому семейному 
рецепту. Чего они только не делали: 
резали, терли, варили, жарили, пари-
ли, мариновали, пекли и даже копти-
ли на наших глазах! Успели все, хотя 
рецепты они выбрали, прямо скажем, 
не из простых. И в каждом из них так 
или иначе присутствовала отсылка 
к местной сибирской кухне.

Ну а затем каждый конкурсант кра-
сиво сервировал блюдо, подал его чле-
нам жюри, «вкусно» рассказал о нем 
и немного о себе. Поразило, что гото-
вить они все начали чуть ли не с пяти 
лет, некоторые к этому возрасту толь-
ко шнурки учатся завязывать, а тут 
уже семейный повар. Каждый сказал, 
что благодарен родителям за терпе-
ние, за то, что научили готовить и от-
крыли кулинарный талант.

Члены жюри — директор МУП 
«Комбинат питания» Сергей Калинов-
ский, муниципальный координатор 

проекта «Навигаторы детства» Юлия 
Хайруллина, шеф-повар, совладелец 
ресторана, аудитор проверки систем 
автоматизации ресторанного бизнеса 
Наталья Коляденко, шеф-повар, орга-
низатор мастер-классов по сибирской 
кухне на Байкале Ольга Тишуренкова, 
шеф-повар пяти ресторанов, победи-
тель федеральных кулинарных кон-
курсов Константин Полунин, бренд-
шеф рестоклуба Иван Москвитин, 
технолог предприятий общественного 
питания, кавалер знака почета «Кули-
нары России» Андрей Зуев оценивали 
вкус каждого блюда. И каждому кон-
курсанту они тактично рассказали как 
об их  плюсах, так и о промахах.

И вот настал долгожданный куль-
минационный момент. После неболь-
шого совещания члены жюри объ-
явили имена победителей. В финал 
конкурса «Шаг в профессию. Школь-
ный кулинарный конкурс» вышли 
Александр Веселов, Арина Шарагина 
и Мария Гаврилова. Они продолжат 
кулинарное состязание на гастроно-
мическом фестивале «Сытый бабр». 
Там выберут победителя, который осе-
нью отправится в Уфу на очередной 

конгресс Национальной 
ассоциации кулинаров 

России.
— Большой спектр 

эмоций, очень много 
волнения, радости, 
— поделился впечат-

лениями один из фи-
налистов Александр 

Веселов. — Участие в этом 
конкурсе — большой труд, мы полу-
чили много опыта, новых знаний. 
Огромное спасибо нашим учителям — 
шеф-поварам! За короткое время они 
нам показали и рассказали очень мно-
го. Могу сказать, что все мы в кулина-
рии вышли на новый уровень, будем 
бороться за победу дальше!

Ольга Королева
Фото Валентина Карпова

Весь вечер 28 мая посетите-
лей зоны фуд-корта на пя-
том этаже ТЦ «Карамель» 

будоражили умопомрачительные 
запахи готовящейся еды. Это во-
семь иркутских школьников  
7–11-х классов в кулинарной студии 
«Анетти» готовили блюда по се-
мейным рецептам. Ребята очень 
старались — от результата зависе-
ло, кто из них попадет в финал (а в 
нем всего три места) проекта «Шаг 
в профессию. Школьный кулинар-
ный конкурс» и продолжит борьбу 
за полную победу в рамках ежегод-
ного гастрономического фестиваля 
«Сытый бабр».

КОЛПАК И ФАРТУК

Перед вами главные герои кулинарного вечера: Ярослав Воробьев, Арина 
Варламова, Мария Гаврилова, Константин Жуков, Александр Веселов, Арина 
Шарагина, Александр Креславский и Иван Акашев. И не смотрите, что они 
такие юные — всего за полтора часа эти ребята приготовили и красиво по-
дали настоящие гастрономические шедевры, достойные лучших ресторанов 
Иркутска. И это не просто утверждение, знаем — пробовали!

Самый юный участник конкурса, 
13-летний Ярослав Воробьев, 
готовил одно из своих любимых 
семейных блюд — улитки по-
баварски. Этот рецепт придумала 
его мама: нужно правильно сде-
лать фарш со специями, начинить 
им черева барана и запечь или 
поджарить, предварительно свер-
нув в плоскую спираль. И Ярос-
лав частенько готовит это для 
своих домашних! Впрочем, это 
неудивительно с такими генами: 
прадедушка Ярослава, известный 
ангарский ресторатор, стал авто-
ром рецепта знаменитых пельме-
ней по-таежному, а мама готовит 
деликатесные блюда из мяса 
на заказ

На фото — Арина Варламова и Арина Шарагина. От одних 
только названий блюд конкурсантов нашим читателям захо-
чется побежать к холодильнику: сибирский киш с ангарской 
форелью с черемшой и кедровыми орехами, ньокки с ин-
дейкой и брокколи, рулет из курицы и индейки, сиг с карто-
фельной чешуей, тушеными помидорами черри, вешенками 
и шпинатом в сливочном соусе, байкальский омуль с кар-
тофелем и соусом из сметаны и омулевой икры, суп-пюре 
из тыквы на кокосовом молоке, улитки по-баварски, паштет 
из куриной печени. Кстати, только для подачи последнего 
рецепта конкурсантка Арина Шарагина на наших глазах ис-
пекла сдобный французский хлеб — бриошь

Членам жюри пришлось нелегко: несмотря на юный воз-
раст, у каждого конкурсанта большой опыт в кулинарии, 
готовить все они начали практически с пяти лет, а за два 
месяца проекта еще больше отшлифовали имеющиеся 
навыки. Кстати, участие в проекте для ребят абсолютно 
бесплатное. Организаторами конкурса выступили всерос-
сийский проект «Навигаторы детства», кулинарная студия 
«Анетти» под эгидой Национальной ассоциации кулинаров 
России при поддержке администрации Иркутска
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ЧТОБЫ ГОРОД МОЖНО БЫЛО РАССМАТРИВАТЬ
Мэр Иркутска встретился с художниками-монументалистами, 

которые рисуют муралы на зданиях и свободных площадках

Художники рассказали и о дру-
гих своих работах. Например, 
диптих, посвященный истории 
Иркутского высшего военного ави-
ационного инженерного училища, 
— его готовили к 1 сентября 2023-
го, дню торжественного открытия 
Суворовского военного училища. 
Теперь фасад одного из домов не-
подалеку от СВУ украшает портрет 
генерал-майора инженерно-техни-
ческой службы, начальника Ир-
кутского высшего военного авиа-
ционного инженерного училища 
в 1970–1982 годах Солтана Калицо-
ва, на соседнем здании — полковод-
ца Александра Суворова.

Иркутяне познакомились с рабо-
той «Голоса улиц» несколько лет 
назад — в 2021 году. Тогда команда 
разместила на остановках обще-
ственного транспорта панно, кото-
рые не просто украшают павильоны 
ожидания трамваев и автобусов, 
но еще и служат навигаторами 
и «рассказчиками» — работы от-
ражают суть названия остановки, 
а кого-то они еще и заставили 
взглянуть на привычное название 
по-новому.

Знакомы горожанам и «кубы 
свободного творчества» — это де-
ревянные конструкции разного 
масштаба, на которых можно про-
являть себя творчески, не опасаясь 
санкций за незаконно разрисован-
ные поверхности (а такое случалось 
— пойманному художнику пришлось 
за свой счет и своими силами вос-
станавливать незаконно разрисо-
ванную площадку). Кубы мобильны, 
а значит, в следующий раз могут 
появляться где угодно. По аналогии 
с геометрическими фигурами в горо-
де существуют стены, отданные под 
создание объектов уличного искус-
ства — одна из них находится на ули-
це Академической, в районе останов-
ки «Дом кино», другая — по адресу: 
улица Гоголя, 94 (ГК № 63).

— У нас есть предложения по раз-
мещению новых кубов, а также соз-
данию новых «стен», тоже мобиль-
ных, которые также можно будет 
легально использовать. Эти локации 
станут не просто местом для саморе-
ализации, но и местом притяжения 

креативной молодежи, — обратились 
к мэру докладчики, показывая слайд 
со возможными местами размеще-
ния кубов и подходящими стенами.

В списке — острова Юность и Кон-
ный, парки «Комсомольский», 
Инициативной молодежи, сквер 
«Россия», улица Урицкого, роща 
«Звездочка» и другие территории. 
Кстати, есть мнение, что подобные 
объекты снижают количество неле-
гальных рисунков в городе.

Еще одна из идей, озвученных гра-
доначальнику, — создание офици-
альной линии «Стрит-арт маршрут», 
объединяющей объекты уличного 
искусства. Художники предполагают 
оформление проекта по подобию 
туристического маршрута «Зеленая 
линия» с занесением на электрон-
ные карты города: «Мы проводили 
подобную прогулку совместно с исто-
риками — собрали работы за два 
последних десятилетия и прошлись 
с большой компанией участников 
прогулки. Горожане проявили ис-
кренний интерес, задавали вопросы 
— на наш взгляд, такая линия мог-
ла бы стать особенностью города».

Руслан Николаевич внимательно 
и с интересом выслушал все предло-
жения художников.

— Фестиваль уличного искусства 
с каждым годом становится мас-
штабнее: он объединяет инициатив-
ную и творческую молодежь не толь-
ко Иркутска, но и других регионов 
страны. Появилось большое коли-
чество креативных работ, которые 
радуют жителей. Безусловно, нужно 
продолжать проект: это формирует 
культурный код города, преображает 

его, наполняет смыслом отдельные 
районы и территории. Также важно 
подумать над созданием таких изо-
бражений, которые передают нашу 
уникальность, историю и культуру. 
Во многом от вас зависит, какой 
будет столица Прибайкалья через 
несколько лет. Важно, чтобы город 
нравился! И нам, и гостям, и тем, кто 
придет нам на смену, — убежден мэр 
Иркутска.

Идея с маршрутом тут же была 
поддержана — сразу обсудили, как 
можно ее «прицепить» к существую-
щей линии, как обыграть новое на-
полнение туристического маршрута. 
Договорились встречаться и работать 
над ее воплощением.

Поговорили на этой встрече 
и о долговечности работ, о красках 
и поверхностях, и, что очень важ-
но, — о вариантах финансирования 
задумок: совместно нашли сразу 
несколько источников — это гранты, 
спонсорские деньги, «депутатский 
фонд» и другие.

— Мы готовы рассматривать но-
вые идеи и нестандартные решения, 
— отметил мэр Руслан Болотов. — 
Подчеркну: город нуждается в по-
добного рода креативных проектах. 
Они интересны нашей молодежи — 
тем, кто будет продолжать жить и ра-
ботать в этом городе, строить свои 
семьи, развивать и преумножать его 
культуру! Важно только, образно 
говоря, «не утяжелить» простран-
ство — нужно это учитывать и не за-
бывать про этот аспект. Благодарю 
за конструктивный, интересный 
диалог. 

Окончание. Начало на стр. 2

ЖДЕМ ОБНОВЛЕНИЙ!
В этом году фестиваль «Голос улиц» состоится в Иркут-

ске в пятый раз. Сейчас организаторы вместе с админи-
страцией города и иркутянами формируют перечень по-
верхностей для росписи. Каждый может предложить свои 
площадки для создания новых муралов и даже идею их со-
держания — сообщить о своем предложении можно через 
специальную форму на официальном сайте «Голоса улиц» 
golos-irkutsk.ru.

Эта арка ведет во двор дома № 32 на улице Карла Маркса — дом был 
построен для сотрудников Иркутского завода имени Куйбышева (ныне 
ИЗТМ), и на стенках арки отражены разные вехи его истории — начиная 
с обозных мастерских и заканчивая современным производством. Авто-
ры проекта — художники-монументалисты Сергей Пнев и Михаил Боро-
дачев, в росписи также участвовала художница Анастасия Ижганайтене

Художник-мону-
менталист Ми-
хаил Бородачев 
(один из авторов 
художественного 
оформления арки 
дома № 32 на ули-
це Карла Маркса) 
озвучил предложе-
ния о появлении 
мозаичных объ-
ектов на фасадах 
иркутских зданий. 
«Сколько? Сколько 
стоит такая рабо-
та? Нужна конкре-
тика — считайте 
площадь, считайте 
стоимость, пред-
лагайте, я — за!» 
— мгновенно от-
реагировал Руслан 
Николаевич и по-
ручил коллегам 
изучить вопрос 
детально

Ирина Покоева
Фото Ирины Белец и из архива редакции

БЕГ И ПРЫЖКИ 
В НЕРАБОЧЕЕ 

ВРЕМЯ
В спортивном 

клубе «Авиатор» 
в Иркутске в минувшее 
воскресенье состоялся 
финал спартакиады 

трудовых коллективов

На протяже-
нии четырех 
этапов спар-

такиады за победу 
боролись восемь 
команд — спортс-
мены Иркутского 
авиационного заво-
да, Иркутской не-
фтяной компании, 
Сбербанка, «Аэро-
навигации», УФНС, 
Центрального банка 
России, «Иркутск-
энергосбыта» и Ир-
кутского филиала 
Первой грузовой 
компании.

В первых трех этапах 
участники соревновались 
в волейболе, мини-футбо-
ле, баскетболе, шахматах 
и плавании. А во время 
финала 26 мая на стадионе 
«Авиатор» спортсмены ис-
пытывали себя в несколь-
ких дисциплинах: бегали, 
стреляли, кидали дротики, 
отжимались, подтягива-
лись, прыгали в длину, 
скакали на скакалке, тя-
нули канат, соревновались 
в игре «Догони соболя».

По итогам состязаний 
лидировали сотрудни-
ки Иркутской нефтяной 
компании. Второе место 
заняли представители 
Сбербанка. Бронзу заво-
евали работники Иркут-
ского авиационного заво-
да. Участники получили 
медали, кубки и грамоты. 
Остается добавить, что 
организатором соревнова-
ний стало муниципальное 
предприятие «Городской 
спортивно-методический 
центр».

Илья Спирин
Фото со страницы 

ВКонтакте управления 
спорта города Иркутска

Любители спорта из раз-
ных трудовых коллекти-
вов Иркутска приняли 
участие в забеге, эстафе-
те, перетягивании каната, 
силовом многоборье. 
Также на разных этапах 
проходили соревнования 
по быстрым шахматам, 
баскетболу, мини-футбо-
лу, волейболу и плаванию
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ТЕРРИТОРИЯ СИСТЕМНЫХ РЕШЕНИЙ
Депутат Александр Панько рассказал, что сделано за год для развития 

не только микрорайона Юбилейного, но и всего Иркутска

— На протяжении почти трех лет я инициировал 
написание Стратегии и Плана мероприятий социаль-
но-экономического развития Иркутска до 2036 года, 
возглавил рабочую группу и вел этот проект. В ноябре 
депутаты городской думы приняли его, и в том же 
месяце в рамках Форума стратегов — 2023 в Санкт-
Петербурге прошел IX конкурс муниципальных стра-
тегий, на котором наш документ занял первое место 
среди региональных столиц, — рассказывает Алек-
сандр Георгиевич.

Стратегия развития Иркутска — это серьезный 
научно-исследовательский труд, в котором учтены 
современные реалии, в нем заложены научно обо-
снованные процессы, которые будут влиять на нашу 
жизнь в ближайшие 30–50 лет. Одна из ее отличи-
тельных особенностей: все документы стратегического 
планирования взаимосвязаны и согласованы между 
собой. Каждая цель сопряжена с задачами по ее до-
стижению, увязана с национальными проектами, ре-
гиональными и городскими программами. Подробно 
проработаны вопросы пространственного развития 
города. Определены ключевые участки, на которых 
будут сконцентрированы усилия по реализации про-
ектов, рассмотрены различные сценарии решения 
агломерационных проблем, определена модель терри-
ториального развития.

— В стратегии учтены демографические вызовы, 
которые актуальны для всей страны. Например, се-
годня коэффициент рождаемости в России — 1,41, для 
простого воспроизводства нации требуется 2,2. Если 
такая ситуация будет продолжаться в течение 50–
70 лет, на сегодняшней территории Российской Фе-
дерации останется максимум 60 миллионов жителей, 
и это при оптимистичном прогнозе. Нашей командой 
разработчиков по моей инициативе все это было уч-
тено, и основным приоритетом стало преодоление 
этого демографического вызова. В первую очередь 
обращено внимание на создание условий для жизни 
семей с детьми, чтобы было жилье, места работы для 
родителей, условия для получения образования детей, 
качественная система здравоохранения, чтобы у ир-
кутян была уверенность в завтрашнем дне, чтобы свя-
зывать свое будущее с жизнью в родном городе, — от-
мечает Александр Георгиевич. — Это необходимо для 
исправления демографической тенденции, связанной 
с сокращением численности населения. Мы отследи-
ли всю вертикаль: государственные, региональные 
и муниципальные задачи, чтобы между ними не было 
разночтений. Предполагается расширить программы 
наделения жильем молодых семей, ликвидировать 
дефицит мест в детских садах, усилить программы 
социальной и психологической поддержки, уделить 
внимание вопросам репродуктивного здоровья.

В экономической сфере ключевая цель — добиться 
за 12 лет роста средней заработной платы не менее 
чем на 75%. Предлагается поддерживать высокопро-
изводительный сектор экономики, в том числе ин-
формационные технологии, научные и технические 
услуги, креативные индустрии, фармацевтику, транс-

портное машиностроение. Для уменьшения загрузки 
городских дорог и снижения числа пробок планируют 
провести комплексную реформу общественного транс-
порта с переходом на брутто-контракты с перевозчи-
ками, оптимизацией маршрутной сети, обновлением 
парка общественного транспорта, развитием системы 
пересадочных узлов и другими мерами. Важной це-
лью остается приведение дорог города в нормативное 
состояние.

В сфере образования усилия направят на улучше-
ние результатов обучения за счет ликвидации дефи-
цита кадров и строительства новых школ. Дополни-
тельное развитие получит сфера культуры и туризма. 
Планируют строить гостиницы, продолжать реставра-
цию объектов культурного наследия, создавать новые 
точки притяжения.

Для ликвидации дефицита мощности теплосете-
вого хозяйства предусмотрена реализация проекта 
по строительству тепловых магистралей из Ангарска 
в Ново-Ленино и устройство нового теплоисточника. 
Продолжат реконструкцию очистных сооружений, 
расширят водопроводные и канализационные сети. 
Дополнительное финансирование получат проекты 
благоустройства. В частности, до 2036 года планиру-

ется завершить создание Единой набережной, вклю-
чая левый берег Ангары и реку Ушаковку.

— Еще один большой проект, который реализован 
под моим кураторством, и я этим горжусь, — это вне-
дрение методики здоровьесбережения в школах. Ра-
бота над этим вместе с моими коллегами-единомыш-
ленниками в думе Иркутска велась около четырех лет. 
Медицинские исследования выявляют, что за время 
обучения в школе ребенок получает более ста хрони-
ческих заболеваний! Самые распространенные — это 
снижение зрения, сколиоз, психологические про-
блемы, снижение фертильности и другие. Я сам отец 
пятерых детей и понимаю, что чужих детей не бывает, 
надо всех делать здоровыми, а не заниматься только 
своими. Главное, что мы эту ситуацию осознали и ре-
шаем, — подчеркивает Александр Панько. — В России 
сейчас официально есть всего одна прошедшая все 
согласования надзорных органов методика решения 
этих проблем — здоровьесберегающие технологии 
российского ученого, врача, педагога, доктора ме-
дицинских наук, профессора Владимира Базарного. 
Я сам прошел обучение по этой программе, чтобы 
понимать, как она работает. В Иркутске, в одном 
из первых городов в стране, в 2023 году мы эту ме-
тодику внедрили в десяти начальных классах в пяти 
школах — № 18, 27, 37, 57, 69. Отрицательных отзывов 
нет. И сегодня нам звонят из разных регионов, просят 
поделиться опытом. В наших планах — перевести все 
начальные школы областного центра на эту здоро-
вьесберегающую программу. Это сложный процесс, 
требующий не только закупки оборудования, но и пе-
реподготовки учителей.

Александр Панько в качестве добровольца в тече-
ние полугода принимал участие в боевых действиях 
СВО на донецком и запорожском направлениях. Был 
распределен в штурмовой отряд, который в первую 
очередь идет в наступление, занимается зачисткой 
объектов. Потом командование перевело его в развед-
ку, в отряд по работе против диверсионных групп.

— Это дополнительная мотивация решать задачи 
и здесь, в тылу, потому что, если мы не осознаем это, 
решаем только свои потребительские вопросы, война 
придет и сюда; врагов, желающих расчленить нашу 
страну, очень много, — уверен Александр Панько. — 
В начале мая я ездил в командировку в зону СВО, уча-
ствовал в передаче гуманитарного груза, в решении 
боевых вопросов. В рамках моего проекта иркутские 
инженеры разработали новые модели БПЛА, оборудо-
вание для защиты от дронов, мы успешно провели его 
испытания, все заявленные характеристики были под-
тверждены. Будем заниматься этим производством 
и в дальнейшем.

Что касается работы в округе № 35, которым зани-
мается Александр Панько, — как он отметил, все идет 
по плану, асфальтируются дороги, проводится благо-
устройство во дворах, необходимые ремонты, устанав-
ливаются детские и спортивные площадки.

— Инфраструктуру микрорайона Юбилейного 
стараемся улучшать, сегодня один из актуальных 
и сложных вопросов — недостаточно качественно 
налажены маршруты общественного транспорта, — 
говорит Александр Панько. — Коммерческим автобу-
сам невыгодно ходить в вечерние рейсы, когда мало 
пассажиров, частники больше смотрят на свой кар-
ман, чем на потребность иркутян, много обращений 
и жалоб. После восьми вечера в Юбилейный не за-
ехать и из него не выехать. Этот вопрос надо решать 
системно, на уровне всего города, пересматривать 
маршруты, транспортную систему, модель разыгры-
вания контрактов. В рамках Стратегии развития Ир-
кутска мы работаем в том числе и над транспортным 
обеспечением.

Александр Панько — депутат с 17-летним 
стажем, жители избирательного округа 
№ 35 доверяют ему и несколько раз пере-

избирали в городскую думу. Александр Геор-
гиевич ведет серьезную работу, направленную 
на решение задач как микрорайона Юбилей-
ного, так и всего города. Депутат Панько стал 
инициатором нескольких масштабных проек-
тов по улучшению жизни горожан. О том, что 
сделано, он рассказал читателям «Иркутска».

Александр Панько — депутат с 17-летним 
стажем, избирался в думу Иркутска четверто-
го, пятого, шестого и седьмого созывов. Алек-
сандр Георгиевич — председатель комиссии 
по собственности и экономической политике, 
у него высшее образование и дипломы по семи 
специальностям. В 2008 году за большой вклад 
в развитие и поддержку армейского рукопаш-
ного боя назначен почетным президентом 
Иркутской региональной общественной орга-
низации «Федерация армейского рукопашного 
боя». С 2011 года — президент Иркутского 
регионального Фонда защиты природы «При-
байкальский». Женат, отец пятерых детей

Третий год под-
ряд в школе № 18 
микрорайона 
Юбилейного вру-
чается премия, 
учрежденная 
депутатом думы 
Иркутска Алек-
сандром Панько. 
Существует не-
сколько катего-
рий — «Отлични-
ки», «Активисты», 
«Спортсмены», 
«Юные гении», 
«Лучшие учителя» 
и «Лучшие семьи». 
Всего 62 выплаты 
по итогам каждо-
го учебного года

Для Александра Панько стало доброй традицией вывозить участников советов ветеранов 
(на территории избирательного округа № 35 действуют три организации) на различные экс-
курсии: в Листвянку, музей деревянного зодчества «Тальцы», музей деревянных скульптур 
«Лукоморье», музей камня в Смоленщине и другие. На фото — одна из таких встреч депутата 
с представителями старшего поколения Елена Алексеева. Фото автора и из архива Александра Панько
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КАЖДЫЙ ГОД  
ДЕСЯТЬ ЛЕТ ПОДРЯД!

Спикер думы Евгений Стекачев вручил 
стипендии ученикам и премии учителям 

школы № 55 по итогам учебного года

С 2009 года Евгений Стека-
чев стал вручать стипендии 
и премии в гимназии № 2, 

а спустя пять лет, в 2014 году, эти 
награды появились и в школе 
№ 55, которая также находится 
в микрорайоне Университетском.

Победителями в конкурсе «Ученик 
года» школы № 55 (номинации «Луч-
ший в учебе», «Социальная активность», 
«Лучший в спорте», «Творческая лич-
ность») стали 46 учащихся 2–11-х клас-
сов; а шесть педагогов — призерами 
в категориях «Сердце отдаю детям», 
«Первый учитель», «Учитель-професси-

онал», «Учитель-наставник», «Лучший 
классный руководитель». В конкурсе 
«Лучший работник» отметили трех 
победителей.

Также в этом году впервые прошло 
награждение в конкурсе «Семья года». 
Лучшей в номинации «Молодая семья» 
стала семья Хорошковых, а в номи-
нации «Многодетная семья» — семья 
Мельниковых, они воспитывают вось-
мерых детей.

— Всегда с радостью участвую в ме-
роприятии, ведь именно эти ребята 
через пару десятков лет будут зани-
маться наукой и спортом, работать 
на производстве, лечить, учить, руково-
дить страной. За ними будущее, — под-
черкнул Евгений Юрьевич.

БЛАГОДАРНОСТЬ БИБЛИОТЕКАРЯМ
Сотрудников Гуманитарного центра — 

библиотеки имени семьи Полевых отметили 
наградами в честь Дня библиотек

27  мая отмечается Общероссийский день би-
блиотек. В честь такого события в Гумани-
тарном центре — библиотеке имени семьи 

Полевых прошло праздничное мероприятие. На нем 
председатель думы Иркутска, депутат от избиратель-
ного округа № 28 Евгений Стекачев вместе с началь-
ником управления культуры администрации города 
Ольгой Стрекаловской вручил работникам учреж-
дения награды представительного органа муници-
пального образования.

— Сотрудники библиотек — достойные и преданные своему 
делу специалисты, работники с большим жизненным и професси-
ональным опытом. Именно благодаря их стараниям сохраняется 
и развивается традиционная народная культура, внедряются 
компьютерные технологии, позволяющие оперативно получать 
информацию, — отметил Евгений Стекачев. — Одним из ярких 
примеров уникального книжного собрания является Гумани-
тарный центр — библиотека имени семьи Полевых, основанный 
в 1996 году. В нашем избирательном округе это место притяжения 
для иркутян разного возраста.

Евгений Юрьевич рассказал, что сотрудники учреждения актив-
но принимают участие в разных мероприятиях, которые проводятся 
в избирательном округе, выступают на праздничных концертах, 

проводят специальные программы для детей в Гуманитарном 
центре — библиотеке имени семьи Полевых.

За творческое отношение к работе, проведение со-
циально значимых, культурно-просветительских 

и образовательных программ для населения 
города Иркутска благодарственные пись-

ма председателя думы Иркутска полу-
чили главный библиограф отдела 

обслуживания взрослого 
населения Екатерина Осо-
кина, главный библиограф 
отдела комплектования 
Елена Улевич и заведую-

щая фондом редких книг 
Любовь Педранова.

ГОРОД ВКЛАДЫВАЕТСЯ 
В ОБРАЗОВАНИЕ

Более 20 миллионов рублей дополнительно 
запланировано на ремонты школ и детских 

садов

Постоянная комиссия 
думы по социальной 
политике утвердила 

изменения в муниципаль-
ную программу «Образо-
вание». Образовавшуюся 
по итогам аукционов и тор-
гов экономию перераспреде-
лили между учреждениями 
на их ремонт и оснащение.

Более 20 миллионов рублей пой-
дет дополнительно на эти цели. Так, 
финансирование направят на рабо-
ты по капитальному ремонту дет-
ского сада № 10, на ремонт окон 
в детском саду № 158, текущий ре-
монт в детских садах № 126, 167, 
164, ремонт кровли школы № 46, 
увеличили расходы и на капиталь-
ный ремонт детского сада № 146.

Кроме того, народные избранни-
ки в этом году выделили 40,8 млн 

рублей из «депутатских фондов» 
на образовательные учреждения.

Заместитель мэра — председатель 
комитета по социальной политике 
и культуре мэрии Татьяна Эдельман 
отметила, что также администрация 
направила в министерство образо-
вания Иркутской области заявку 
для включения в программу «Мо-
дернизация» на 2025 год несколь-
ких учреждений: гимназию № 3 
(82 млн рублей на капитальный 
ремонт столовой и фасада), школу 
№ 21 (ремонт пищеблока и схемы 
энергообеспечения на сумму 31 млн 
рублей), школу № 35 (ремонт пи-
щеблока — 27 млн рублей), школу 
№ 67 (162,3 млн рублей). А в каче-
стве софинансирования на выпол-
нение всех этих работ необходимо 
будет предусмотреть в бюджете 
города на следующий год 54 мил-
лиона рублей.

ИРКУТСК ЗЕЛЕНЕЕТ
Жители Топкинского вместе с депутатом Юрием 

Кореневым высадили деревья в сквере своего 
микрорайона

Озеленение в Топкинском 
стало продолжением 
благоустройства сквера, 

который приводят в порядок 
благодаря депутату Юрию Ко-
реневу. Чтобы сделать террито-
рию зеленее, на высадку расте-
ний вышло старшее поколение 
со своими детьми, внуками, 
а также специалисты МУПЭП 
«Горзеленхоз» и МКУ «Город-
ская среда». Вместе они высади-
ли ели и более 20 кустарников 
напротив фонтана и вдоль до-
мов № 17 и № 13. 

Как отметила директор МКУ «Город-
ская среда» Марина Прокопьева, вдоль 
дороги на улице Шевцова проходит боль-
шое количество разных коммуникаций, 
которые препятствуют посадкам, поэтому 
не удалось высадить еще больше зеленых 
насаждений. Однако в следующем году 
совместно с депутатом округа заплани-
рована посадка цветов на газоне в виде 
специально подготовленной композиции, 
предварительно уже обсудили ее дизайн.

— Я считаю, что сегодня произошло 
важное событие. Жители нашего ми-
крорайона внесли свой вклад в благо-
устройство территории избирательного 
округа, — отметил Юрий Коренев. — Они 
пришли вместе с детьми, внуками — 

это хороший пример связи поколений 
не на словах, а на деле! Я уверен, что 
и спустя годы наши посадки будут радо-
вать людей и явятся примером бережно-
го отношения к малой родине — месту, 
где мы проживаем. Материалы полосы подготовила Диана Ивчик

Фото автора и из личного архива вице-спикера Юрия Коренева

На фото — председатель думы 
Евгений Стекачев вручает благо-

дарность библиографу Екатерине 
Осокиной. Именно такие люди, как 
она, вносят весомый вклад в сохра-
нение нашего культурного, духов-
ного наследия, активно занимаются 
общественной, просветительской 
работой с подрастающим поколе-
нием, молодежью

За последние годы было сделано 
многое в сквере микрорайона Топ-
кинского. За два этапа работ появи-
лись амфитеатр, арт-объект, детская 
площадка, скамейки, урны, плитки, 
фонтан. Теперь благодаря админи-
страции и неравнодушным жителям 
сквер в микрорайоне станет еще 
более красивым и зеленым

Председатель думы Иркутска Евгений Стекачев: «Вручение стипендий стало доброй 
традицией. Для кого-то из детей это первая в жизни денежная награда за их труд, ко-
торая мотивирует продолжать работать и становиться лучшим. А кто-то уже не в пер-
вый раз получает премию и доказывает свое мастерство»
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—  В этом году по федеральному про-
екту «Формирование комфортной город-
ской среды» пройдет третий этап бла-
гоустройства парка «Комсомольский», 
— рассказала Елена Федорова. — Пред-
усмотрено создание пешеходных тротуа-
ров с малыми архитектурными формами 
и объектами инфраструктуры. В парке 
продолжат укладку асфальта и тротуар-
ной плитки, устройство велосипедной 
дорожки. На свободных участках по-
садят деревья и кустарники, обустроят 
газоны. Также смонтируют современное 
освещение и организуют зоны отдыха. 
Их здесь уже много, и они станут еще 
более разнообразными. Жители уже 
проголосовали и за четвертый этап этой 

масштабной реконструкции, который 
реализуют уже в следующем году.
Приоритетным в Ленинском округе 

остается внимание к просьбам горо-
жан, потому что они здесь традиционно 
с очень активной жизненной позицией 
и не стесняются обращаться за помощью 
к депутатам и администрации. «Главный 
посыл мэра Иркутска Руслана Болото-
ва — создавать комфортные условия для 
жизни в городе. И мы, безусловно, рабо-
таем по этому принципу, — рассказала 
Елена Юрьевна. — Практически каждое 
четвертое обращение — по вопросам 
благоустройства. Это самая важная тема 
для жителей».
По словам руководства округа, тема 

благоустройства приоритетная для 

администрации. В рамках реализации 
федерального проекта «Формирова-
ние комфортной городской среды» 
в 2023 году благоустроено пять дворо-
вых территорий на улице Баумана, 174; 
улице Пржевальского, 32; в переулке 
15-м Советском, 2; на улице Крымской, 
33; улице Просвещения, 23, 25. Еще 17 
дворов приведены в порядок за счет 
средств «депутатского фонда». Здесь 
заасфальтировали внутриквартальные 
проезды, смонтировали новое освеще-
ние, установили скамейки и урны.
Уделяют внимание в Ленинском окру-

ге и не таким масштабным, но от этого 
не менее важным для иркутян измене-
ниям. Капитально отремонтировали две 
подпорные стены в районе жилого дома 
по адресу: улица Мира, 100, а также 
десять лестниц и один забор.
В самом большом по площади округе 

ликвидировали 962 свалки, с них выве-
зено 8,5 тысячи тонн мусора. В 2023 году 
установлено 240 новых контейнеров 
для раздельного сбора отходов, созданы 
44 новые площадки для сбора твердых 
коммунальных отходов, отремонтирова-
но — 13. Подрядчики регулярно убирали 
и приводили в порядок 244 муниципаль-
ные контейнерные площадки, проводи-
лись побелка, дератизация и уборка.
—  Однако в округе остается высокой 

потребность в новых площадках для 
ТБО и контейнерах, — отметила глава 
округа. — В 2024 году за счет средств 
регионального оператора запланиро-
вано установить 50 новых контейнеров 
и 10 накопительных бункеров. За счет 
средств бюджета города Иркутска — еще 
79 контейнеров.
Каждое пятое обращение местных жи-

телей касается эксплуатации и содержа-
ния жилого фонда. В рамках реализации 
муниципальной программы «Жилище» 
было снесено девять многоквартирных 
домов, в общежитии на улице Баумана, 
225/1 заменили систему теплоснабже-
ния, капитальный ремонт муниципаль-

ного жилья провели по пяти адресам, 
еще в 54 МКД сделан капитальный 
ремонт по федеральной программе.
Как и во всем городе, в приоритете 

остается ежегодная реализация про-
екта «Безопасные качественные до-
роги». В 2023 году отремонтировали 
четыре участка, это улица Ярославского 
на участке от переулка18-го Советского 
до улицы Баумана, 223; улица Полярная 
на участке от улицы Воровского до Мо-
торного проезда; улица Олонская, вклю-
чая проезд от СНТ «Взаимопомощь» 
до СНТ «Дорожных машин»; улица 
Марии Ульяновой на участке от улицы 
Сибирских Партизан до улицы Красный 
Путь. На них появились новое асфаль-
товое покрытие, освещение, тротуары, 
остановки.
Решаются и транспортные запросы 

жителей Ленинского округа. В начале 
марта в Иркутск благодаря совмест-
ной работе администрации областного 
центра с правительством региона, де-
путатами Государственной Думы, За-
конодательного Собрания области при 
поддержке гос корпораций поступило бо-
лее 80 автобусов. 50 из них — НЕФАЗы 
большого класса вместимости, по пору-
чению мэра Иркутска Руслана Болотова 
их распределили по муниципальным 
маршрутам, которые связывают Ленин-
ский округ Иркутска с другими района-
ми города.
—  Наш округ преображается, откры-

ваются новые социальные объекты, бла-
гоустраиваются парки, появляются зоны 
отдыха, — завершила свой доклад Елена 
Федорова. — Это результат слаженной 
работы органов власти всех уровней — 
города, региона, депутатского корпуса, 
ну и, конечно, вас — жителей округа. 
Благодаря вашей активной жизненной 
позиции и неравнодушию объекты на-
шего округа побеждают в конкурсах 
и проектах.
Елена Алексеева. Фото Валентина Карпова 

и пресс-службы администрации Иркутска

23 апреля в доме детского 
творчества № 5 в Иркутске II 
глава Ленинского округа Елена 
Федорова рассказала, что сдела-
но на ее подшефной территории 
в 2023 году. И здесь есть чем гор-
диться в масштабах всего города: 
открылся один из самых больших 
детских садов «Мамонтенок» 
— на 220 мест. На сегодня его 
считают самым современным до-
школьным учреждением Иркут-
ска, максимально технологичным 
и комфортным — с бассейном, 
спортивным залом, новейшим 
игровым оборудованием. Еще 
она победа в образовательном 
направлении — строительство 
современного начального блока 
школы № 57, его оборудовали 
по самым высоким стандартам. 
Пожалуй, такой в областном 
центре пока один — по уровню 
сочетания современного внеш-
него облика и продуманного 
до каждой мелочи внутреннего 
наполнения.
А в текущем году планируется 

завершить строительство самой 
большой и современной школы 
города на 1550 мест на улице 
Ярославского. И на этом список 
всего самого-самого в Ленинском 
округе не заканчивается!
Еще один мощный проект, реа-

лизуемый на протяжении уже не-
скольких лет, — благоустройство 
парка «Комсомольский». Сейчас 
он самый большой в областном 
центре, почти девять гектаров. 
В ходе второго этапа в 2023 году 
обустроили аллею Авиаторов, 
площадку для воркаута, скейт-
парк, велодорожку, установили 
большую сцену, различные ска-
мейки и игровое оборудование, 
смонтировали современное раз-
ноуровневое освещение. Теперь 
это центр притяжения для всей 
округи.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ЛЕНИНСКИЕ ПЕРСПЕКТИВЫ И МЕНЯЮЩАЯСЯ РЕАЛЬНОСТЬ
В 2023 году самый обширный административный округ Иркутска стал территорией  

самых масштабных проектов в городе

Ленинский округ 
— самый боль-
шой по площади 

и протяженности в Ир-
кутске, он раскинулся 
на огромной террито-
рии. Сейчас в его со-
став входят поселки 
Жилкино, Кирова, Горь-
кого, Релки, Боково, 
Ермаковка, Вересовка, 
станция Батарейная, 
острова Комсомольский 
и Казачьи Луга. Это 42 
улицы и 52 переулка, 
протяженность его до-
рог — 192 километра. 
На территории округа 
расположен 1191 много-
квартирный жилой дом. 
Впечатляет размерами 
и частный сектор: в него 
входят 39 СНТ, ДНТ 
и 6598 домовладений. 
Его можно назвать горо-
дом в городе, здесь жи-
вут сейчас более 150 ты-
сяч человек!

Сергей Бородин, пенсионер:
—  Мы видим, что 

сделано, безусловно, 
очень много. Очень 
нравится преображе-
ние парка «Комсо-
мольский». Я живу 
рядом, каждый день 
хожу через его тер-
риторию и просто 
любуюсь. Уже поло-
вина реконструкции 
позади, и сегодня 

глава округа Елена Юрьевна озвучила, 
что еще два этапа будут продолжены 
и в этом, и в следующем году. Я очень до-
волен, за это мы и голосовали. И в самом 
отчете все емко, грамотно и по делу.

Елена Тюменцева, председатель 
ТОС «Спутник»:
—  Ленинский 

округ преобража-
ется, мы видим, это 
замечательно. Вели-
колепный открылся 
детский сад «Мамон-
тенок»: очень совре-
менный, яркий, он 
как игрушка украсил 
наш микрорайон Но-
во-Ленино. Главное, 
что наши ребятишки 
очень любят туда 
ходить, это видно по тому, с каким удо-
вольствием каждое утро туда бегут. И мы 
все как-то были сопричастны: наблюдали 
за строительством с огромным интере-
сом, родители активно участвовали в вы-
боре названия. И отчет Елены Юрьевны 
очень понравился, сказано обо всем, 
что происходило в округе за год, ничего 
не упущено.

Алла Бутвина, член совета 
ветеранов авиазавода:

—  Ленинский 
округ преображает-
ся на глазах, я всю 
жизнь в нем прожи-
ла, работала на Ир-
кутском авиазаво-
де, потом в совете 
ветеранов и всегда 
была активной жи-
тельницей, скажем 
так. Каждый год 
хожу на отчеты глав, 

и сегодня все настолько достоверно, точ-
но сказано, что сделано, и со слайдами, 
даже вопросов не возникает, все понятно. 
И то, как сейчас все меняется на глазах 
— ну вот радует. Например, улица Марии 
Ульяновой нуждалась в ремонте, а теперь 
идешь там, и душа радуется — асфальт 
ровный, тротуары, освещение. И в по-
селке авиастроителей наглядно видно, 
как дворы меняются к лучшему, и игро-
вые площадки, и лавочки стоят, все эти 
изменения дорогого стоят. Мы очень 
довольны.

Ольга Захарова, член совета 
ветеранов авиазавода:
—  Я, как коренной 

житель Иркутска II, 
даже не ожидала, 
что наш парк «Ком-
сомольский» может 
быть таким краси-
вым! Когда я была 
ребенком, там было 
болото, лягушки 
на трясине качались, 
а сейчас так красиво, 
что кажется — куда 
уж лучше. Но се-
годня прозвучало, что впереди еще два 
этапа реконструкции, так что станет еще 
краше. Очень комфортное пространство 
и для детей, и для старшего поколе-
ния. Спасибо всем, кто участвует в его 
создании!

Детский сад «Мамонтенок» в Ново-Ленино торжественно открылся 
ко Дню защиты детей, 1 июня 2023 года. В дошкольном учреждении 
работают 11 групп для 220 детей от года до семи лет. В каждую группу 
организован самостоятельный вход, раздевалки оборудованы су-
шильными шкафами. Есть спортивный и музыкальный залы, бассейн. 
Для занятий с детьми оборудована комната психологической раз-
грузки с интерактивной песочницей, игрушками, интерактивной до-
ской. Здание охраняется практически как режимный объект. По всему 
периметру установлено 36 видеокамер, причем они с подогревом (!), 
чтобы без сбоев работали зимой. Во всем здании установлены кодо-
вые замки, окна открываются и закрываются автоматически

ПОСЛЕ

Реконструкция парка «Комсомольский» — один из самых крупных 
проектов благоустройства в Иркутске за последние несколько лет, 
ведь общая площадь парка — 8,6 гектара! В 2023 году завершен 
второй этап работ, в этом и следующем годах реконструкция здесь 
будет продолжена, за это уже проголосовали местные жители

Начальный блок школы № 57 в Ново-
Ленино построен по самым современ-
ным стандартам. Например, из ир-
кутских школ пока только здесь есть 
класс, оборудованный по методике 
Базарного. На потолок нанесена схема 
универсальных символов, с помощью 
которой проходит тренировка мышц 
глаз и опорно-двигательного аппарата. Приобретена специальная 
мебель: парты с регулируемой по наклону столешницей и стулья, 
подставки для книг, спортивная лестница, турник, массажные 
коврики для ног и шарики для рук, мешочки для формирования 
осанки. На фото видите сами, с каким удовольствием ребятишки 
пользуются этими приспособлениями. В школе есть классы хоре-
ографии, музыки, разнообразные игровые и учебные зоны, даже 
пол — интерактивный

На улице Марии Ульяновой в Ленинском округе в прошлом году 
подрядная организация восстановила участок от Сибирских Пар-
тизан до Красного Пути — почти 700 метров. Там полностью заме-
нили асфальт, тротуары, бордюры, обустроили колодцы. Отметим, 
что по поручению мэра Иркутска Руслана Болотова везде, где идет 
ремонт по федеральному проекту «Безопасные качественные до-
роги», привлекался независимый строительный контроль. На Ма-
рии Ульяновой, например, качество материалов и соблюдение 
технологий проверяли специалисты из Новосибирска. А в целом 
в 2023 году в Ленинском округе привели в нормативное состояние 
четыре участка дорог, в том числе 5,5 км улицы Полярной

ДО

В Ленинском округе продолжается капитальный ремонт путепровода на станции 
Батарейной. На прошлой неделе оптимизации работы принято решение изменить 
технологию снятия балок, применив консольно-шлюзовой кран. «Такой кран позво-
ляет работать сверху, в результате чего создается меньше помех для ж/д транспорта 
и ускоряется процесс», — объясняет «Иркутску» руководитель подрядной органи-
зации — МУП «Служба эксплуатации мостов» Андрей Пономарев. Кран привезут 
в Иркутск в разобранном виде. В город уже прибыла первая партия оборудования. 
Собирать его будут на месте
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НАШ ЧЕЛОВЕК В МАРИИНКЕ
Иркутянин Глеб Перязев — солист легендарного Мариинского театра 

в Санкт-Петербурге

Глебу Перязеву 29 лет, он извест-
ный оперный певец, лауреат между-
народных конкурсов, имеющий в ре-
пертуаре более 40 партий, выступал 
на одной сцене с такими мировыми 
звездами, как Пласидо Доминго, Рене 
Папе, Ферруччо Фурланетто, Ильдар 
Абдразаков, Юсиф Эйвазов, Анна Не-
требко и другие. В конце мая Глеб 
выступил на праздничном концер-
те, посвященном Дню славянской 
письменности и культуры, который 
организовало правительство Россий-
ской Федерации на Красной площади 
в Москве. Критики отмечают его вы-
разительный бас и отточенную манеру 
исполнения. Интересно, что в семье 
Перязевых ранее не было професси-
ональных музыкантов, все больше 
представители науки: так, родители 
Глеба — доктор и кандидат физико-
математических наук Николай и Юлия 
Перязевы. Впервые его вокальные 
данные заметили в средней школе — 
на хоровом пении в гимназии № 25, 
где он учился. А классическую музыку 
будущий артист начал познавать еще 
раньше.

— Я учился в Иркутской областной 
детской школе искусств, окончил ее 
по классу фортепиано. Это была первая 
ступень моего обучения музыкальному 
искусству, считаю ее серьезной базой. 
Знаю, что сейчас проходит капитальный 
ремонт этой школы, и уверен, что она 
обретет еще более высокий уровень 
и ее ученики будут блистать на сценах 
России и мира еще многие-многие 
годы, — говорит Глеб Перязев. — 
Во время хоровых занятий в гимназии 
наш хормейстер порекомендовала мне 
найти педагога по вокалу и познакоми-
ла с заслуженным артистом России Ни-
колаем Александровичем Прошиным. 
Он стал моим наставником, 
задал профессиональный 
вкус, с ним мы начали 
петь оперные арии.

Частные уроки вокала 
проходили в течение 
двух лет, и весьма 
успешно, но, не-
смотря на это, уже 
будучи учеником 
выпускного 
класса, Глеб 
всерьез поду-
мывал реали-
зоваться в сфе-
ре прикладной 
информатики, 
даже выбрал вуз 
— Восточно-Cибирскую 
государственную академию об-

разования (сейчас это Педагогический 
институт ИГУ. — Прим. авт.). Незадолго 
до поступления по настоянию своего пе-
дагога он прошел прослушивание в Рос-
сийском государственном педагогиче-
ском университете имени А. И. Герцена, 
после чего его зачислили на факультет 
музыки в класс народного артиста РФ В. 
Б. Ванеева — и юноша отправился раз-
вивать свой талант в Северную столицу.

— В 2012 году приехал в Петербург, 
и одно из первых культурных заведе-
ний, которое посетил, был Мариинский 
театр. Я попал на великий спектакль 
— музыкальную драму Джузеппе Верди 
«Аттила». Пели очень известные 
певцы Мария Гулегина и Ильдар 
Абдразаков. И это было просто 
невероятно! Аплодисменты после 
спектакля длились полчаса. Испол-
нителей заглавных партий не отпу-
скали со сцены, занавес закрывался 
и снова открывался… Тогда я подумал 
о невероятном уровне Мариинского 

театра. Думаю, что любой 
человек, связанный про-

фессионально с акаде-
мической музыкой, 
с оперой, мечтает 
выступать на этой 
сцене, — вспо-
минает Глеб 
Перязев.

В 22 года 
он 

дебютировал на сцене Мариинского 
театра в качестве приглашенного со-
листа в опере Родиона Щедрина «Рож-
дественская сказка», написанной по мо-
тивам известной истории о 12 месяцах 
и бедной падчерице. В постановке ис-
полнил партию Декабря. А перед этим 
был его дебют на сцене театра Санкт-
Петербургской консерватории и работа 
солиста Международной академии 
музыки Елены Образцовой. И конечно, 
участие и первые победы в фестивалях 
и конкурсах.

— Сложно ли было стать со-
листом? Как говорят в профес-
сиональной среде, войти в Ма-
риинский театр не так сложно, 
удержаться в нем, учитывая 
невероятную конкуренцию, вы-
сочайшие требования, — это 
на самом деле сложно, — рас-

сказывает Глеб Перязев. — Самое 
важное для любого артиста — со-
ответствовать своей роли. При 

текущих требованиях в театрах 
— и у зрителей, и у руководства 
— важно, чтобы ты полностью 
соответствовал: и внешне, 
и в пластике, и голосом. Так 
как я мальчик из Сибири, Бог 
и родители одарили меня вы-
соким ростом и, как говорят, 
типичной русской внешностью, 
очень люблю русские эпические 

роли, и они у меня получаются, 
могу их максимально точно пере-

давать. Такие роли, как Руслан 
в «Руслане и Людмиле», князь Игорь 

в одноименной опере. Недавно я де-
бютировал в партии Демона — это тоже 
особый персонаж и русской литерату-
ры, и вообще русской культуры.

Кроме героев отечественного фоль-
клора и литературы Глеб Перязев 
играет римского епископа V века Леоне, 
бродячего музыканта Джейка Уоллеса 
с Дикого Запада, англичанина мистера 
Чатфильда из «Лолиты» и более узна-

ваемых Фауста, Фигаро, Дон Жуана… 
География выступлений оперного баса 
также впечатляет: Австрия, Германия, 
Греция, Португалия, Италия, Мексика, 
Франция, Китай. В России он гастроли-
ровал в 20 регионах, более чем по 40 
городам. В том числе и на малой родине 
— в Иркутске.

— Последний раз был в Иркутске 
в мае 2018 года, тогда мы с моей колле-
гой по Мариинскому театру Екатериной 
Гончаровой и концертмейстером Ребек-
кой Магомедовой дали гала-концерт 
в Иркутской областной филармонии. 
Исполняли оперные и камерные про-
изведения, а также шлягеры советской 
эстрады. Это были неописуемые впечат-
ления и невероятный успех, я даже сам 
не ожидал — все билеты были проданы 
за месяц до концерта. Тогда надеялся, 
что будем делать подобные выступления 
хотя бы раз в год, но очень сложно найти 
финансирование для таких проектов — 
Петербург от Иркутска достаточно уда-
лен, дорогие билеты и т. д. Пока я не на-
шел определенной поддержки. Надеюсь, 
что скоро это произойдет, чтобы мы 
могли порадовать иркутскую публику, — 
замечает Глеб Перязев.

Увидеть и послушать знаменитого 
земляка можно в дистанционном фор-
мате — на протяжении нескольких лет 
(но особенно активно начиная с пери-
ода пандемии) он продвигается в со-
циальных сетях и ведет авторский блог 
«ГлеБАС подкаст» на YouTube. В конце 
декабря в рамках этого проекта Глеб 
Перязев организовал и выпустил видео 
праздничного «Новогоднего огонька» 
с участием артистов Мариинского теа-
тра. Также в блоге певец берет интервью 
у своих педагогов, коллег по цеху и со-
трудников театра, чей труд скрыт за за-
навесом. Например, знакомит зрителей 
с врачом отоларингологом-фониатром, 
чья работа состоит в профилактике и ле-
чении проблем нарушения голоса и слу-
ха. Из этого видео можно узнать, что Фе-
дор Шаляпин практически не выступал 
без предварительного посещения фо-
ниатра. В другом выпуске подкаста его 
автор показывает трюм исторической 
сцены Мариинского театра — техни-
ческое пространство под подмостками 
с суфлерской будкой и подъемниками. 
Это настоящий эксклюзив, тем более что 

«В классической музыке могут 
разбираться лишь интел-
лектуальная элита и пред-

ставители старшего поколения» — это 
заблуждение почему-то продолжает 
существовать на протяжении уже 
многих десятилетий. Но на самом деле 
классика прочно вплетена в нашу 
повседневную жизнь, она звучит 
в рекламных заставках и фильмах, 
телефонных рингтонах, на ее основе 
пишут современные хиты: Робби Уи-
льямс использовал «Танец рыцарей» 
Сергея Прокофьева, Селин Дион — 
концерт для фортепиано с оркестром 
№ 2 Сергея Рахманинова, а популяр-
ная корейская группа Blackpink — La 
campanella Никколо Паганини. И это 
лишь верхушка айсберга. О доступно-
сти музыкального искусства прошлых 
веков и о сценическом закулисье уро-
женец Иркутска, певец Мариинского 
театра Глеб Перязев рассказывает 
в своем видеоблоге. Читателям на-
шего еженедельника он поведал еще 
и о своем пути в мир оперы.

В конце зимы Глеб Перязев дебютировал в заглавной партии оперы «Князь Игорь» на сцене Мариинского театра. 
Музыкальное сочинение написал известный русский химик Александр Бородин, у него ушло на это 18 лет. Он вы-
краивал время на творчество между преподаванием, научной деятельностью и написанием статей. Композитор сам 
адаптировал «Слово о полку Игореве», сочиняя музыкальный и поэтический текст почти одновременно, попутно 
изучая различные исторические источники. Оперу впервые поставили в 1890 году, причем именно в Мариинке

По словам Глеба Перязева, профессия 
оперного певца очень многогранна, она 
включает не только пение, но и боль-
шой комплекс внешних характеристик, 
актерского мастерства, сценического 
движения, сценической речи
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артист в нем появляется в гриме и пока-
зывает свой выход на сцену.

— В свободное время занимаюсь но-
выми проектами, съемкой подкастов. 
В принципе мне хотелось бы быть про-
пагандистом классической музыки, опер-
ного и балетного театров для российских 
и зарубежных зрителей. Показывать, что 
искусство доступно для разной ауди-
тории. Считаю, что это важная миссия, 
и всячески буду пытаться ее реализовать, 
— делится планами Глеб. — Сам люблю 
смотреть различные подкасты, переда-
чи на онлайн-платформах и решил по-
пробовать свои силы. Для меня это был 
большой риск, потому что, если неточно 
передать информацию, это может вы-
звать определенную негативную реакцию 
и у публики, и у коллег, но я выпустил 
несколько передач — и получил очень 
приятный отзыв на свои проекты. Почти 
не было негативных оценок, только по-
ложительные. Поэтому продолжаю, и это 
приносит мне радость.

Кроме выступлений в Мариинском те-
атре и ведении подкаста Глеб Перязев де-

лится опытом с начинающими исполни-
телями: преподает в Санкт-Петербургской 
государственной консерватории имени Н. 
А. Римского-Корсакова и Институте музы-
ки, театра и хореографии РГПУ имени А. 
И. Герцена — учебных заведениях, кото-
рые сам окончил. Передачу знаний млад-
шему поколению считает неким долгом, 
проявлением ответственности.

— Плюс происходит самовоспитание 
— с учениками проходишь какие-то вещи, 
которые ты сам, возможно, не делаешь, 
хотя понимаешь, что их нужно делать. 
И больше следишь за своим пением. Что 
нужно сделать, чтобы из поющего ребенка 
взрастить оперного певца? Есть боль-
шое стечение качеств и обстоятельств, 
в принципе предсказать какое-то будущее 
не только ребенка, даже взрослого певца 
сложно. Но, конечно, есть сопутствующие 
факторы вроде общей одаренности — хо-
роший слух, хороший вкус, после ломки 
голоса у мальчиков в районе 14–15 лет 
важны голосовые данные. Но главное — 
это дерзать и пробовать себя, если человек 
чувствует, что он хочет этим заниматься, 
— утверждает Глеб Перязев.

О МАРИИНКЕ
Театр ведет свою историю от основанного в 1783 году по при-

казу императрицы Екатерины Великой Большого театра, кото-
рый располагался в здании, позднее перестроенном под Санкт-
Петербургскую консерваторию. Входил в состав Императорских 
театров России. В 1859 году, после того как сгорел расположен-
ный напротив Большого театра Театр-цирк, на этом месте было 
возведено новое театральное здание, предназначенное для 
труппы Императорских театров. Театр был назван Мариинским 
в честь супруги Александра II императрицы Марии Алексан-
дровны. Первый театральный сезон в новом здании открылся 
2 октября 1860 года оперой Михаила Глинки «Жизнь за царя». 
С 1988 года художественный руководитель и главный дирижер 
театра — Валерий Гергиев.

Родители Глеба Юлия и Николай Перязевы оказали большую поддержку сыну 
на пути его развития в музыкальном искусстве. Николай Алексеевич — доктор 
физико-математических наук, профессор, Юлия Валерьевна — кандидат физи-
ко-математических наук, доцент, оба преподают студентам. Их родители также 
занимались наукой. Глеб — первый в семье профессиональный музыкант

Еще одна сторона жизни Глеба 
Перязева — иркутская рок-группа 
LizzardZ, выступавшая в 2007–
2012 годах на различных площад-
ках города. В 13 лет он и его друзья 
создали группу, подражая знаме-
нитым музыкантам из Linkin Park, 
писали и исполняли песни на ан-
глийском языке. Глеб играл на бас-
гитаре — научился самостоятельно. 
Когда ребята подросли, разъеха-
лись поступать в разные города 
— группа перестала существовать. 
«Помню, как мы выступили на по-
следнем концерте, который прохо-
дил в легендарном клубе «Объект 
01», перед его закрытием. А вы-
ступление на городском празднике 
мыльных пузырей у памятника 
Александру III собрало 6000 зрите-
лей — это самая большая наша ау-
дитория была», — вспоминает Глеб

Елизавета Клинова. Фото из архива Глеба Перязева

ВОПРОС ПРОСТОЙ, НО НЕ ВСЕ ЗНАЮТ:  
КАК ЗАПИСАТЬСЯ К ВРАЧУ ПО ПОЛИСУ ОМС?
Узнайте о сервисах записи от специалистов 

компании «СОГАЗ-Мед»

Казалось бы, ответ на вопрос 
«Как записаться к врачу?» 
есть у каждого, кто хотя бы 

однажды ходил в поликлинику. 
Но в действительности многие 
люди испытывают сложности. 
Сегодня самым простым отве-
том стали электронные сервисы 
записи к врачу по ОМС, которые 
существенно упрощают процесс 
для застрахованных граждан.

Все просто. Чтобы записаться к вра-
чу, гражданин должен быть застрахован 
по ОМС и прикреплен к поликлинике. 
Кроме привычных способов — по телефону 
службы записи региона или через реги-
стратуру поликлиники — существуют более 
удобные способы записи на прием:

1. Через интернет-портал «Госуслуги» 
www.gosuslugi.ru.

Портал работает на всей территории 
РФ. На нем необходимо один раз авторизо-
ваться и внести данные полиса ОМС, чтобы 
в дальнейшем оперативно записываться 
на прием в поликлинику, выбрав удобные 
дату и время из предложенных вариантов. 
Из плюсов стоит отметить возможность 
просмотра записи в любой момент, измене-
ния даты посещения или отмены визита.

2. При помощи терминалов (инфоматов), 
установленных в холлах поликлиник.

Такой способ постепенно становится 
распространенным во многих регионах РФ 
и пользуется популярностью у людей, кото-
рые уже пришли на прием в поликлинику 
и хотят записаться на повторный прием 
к врачу.

3. Через электронную регистратуру.
В некоторых регионах существуют элек-

тронные регистратуры, для входа в которые 
необходимо указать номер полиса ОМС 
и дату рождения. После авторизации пред-
лагается выбрать специалиста медицинской 
организации, к которому имеется прикре-
пление, и записаться на прием.

— Я пенсионер, проживающий в Ир-
кутской области, регулярно пользуюсь ме-
дицинскими услугами по ОМС в районной 
поликлинике. Раньше часто сталкивался 
с трудностями при записи к врачу, были 
очереди за талонами и многократные 
звонки в регистратуру, когда не могли до-
звониться по полчаса и более. То, что есть 
сейчас, — колоссальная разница. Теперь 
при необходимости пойти к врачу захожу 
на сайт «Госуслуги», где давно зарегистри-
ровался и внес данные документов, своего 
полиса ОМС. Запись мне подтверждают 
письмом на электронную почту, и я споко-
ен, что точно записался. Ни одного звонка, 
ни одного лишнего похода в поликлини-
ку. Кстати, есть еще одно удобство. Через 
сайт страховой компании «СОГАЗ-Мед», 
в которой я застрахован по ОМС. В разделе 
«Запись на прием к врачу» можно перейти 
или на «Госуслуги», или в электронную 

регистратуру региона, — делится опытом 
Максим Петрович П.

Специалисты «СОГАЗ-Мед» напомина-
ют: предварительная запись к врачам от-
крывается заранее, с учетом установленных 
сроков ожидания, до 14 дней. Самостоятель-
но вы можете записаться на прием к врачам 
первичного звена, работающим в поликли-
нике, к которой вы прикреплены. Чтобы за-
писаться к другим профильным специали-
стам, на диагностическое исследование или 
лечебную процедуру, вам нужно сначала 
получить направление у лечащего врача.

В день записи необходимо прийти 
к врачу в назначенное время, взяв с собой 
паспорт, или полис ОМС, или выписку 
о полисе ОМС. Если посещение данного уч-
реждения осуществляется впервые, то будет 
заведена новая медицинская карта. Если же 
она оформлялась ранее — то запрашивать 
ее в регистратуре нет необходимости, она 
уже будет находиться у врача.

Если вы застрахованы в компании 
«СОГАЗ-Мед» и у вас возникли вопро-
сы о системе ОМС, в том числе по записи 
к врачу, вы можете обратиться за по-
мощью к страховым представителям 
на сайте sogaz-med.ru или в мобиль-
ном приложении «СОГАЗ ОМС» (для 
Android), используя онлайн-чат, по теле-
фону круглосуточного контакт-центра 
8-800-100-07-02 (звонок по России 
бесплатный) или в офисах компании 
«СОГАЗ-Мед».

О КОМПАНИИ
Страховая компания «СОГАЗ-Мед» 

— лидер системы ОМС. Каждый 
третий житель РФ является нашим 
застрахованным. Подразделения 
компании успешно работают в 56 
российских регионах и в городе Бай-
конуре. Высококвалифицированные 
специалисты «СОГАЗ-Мед» кон-
тролируют качество медицинского 
обслуживания и защищают права 
застрахованных в системе ОМС.

Ирина Звягина
Фото предоставлено компанией «СОГАЗ-Мед»
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БУДНИ «БЕЗОПАСНОГО ГОРОДА»
Спасатели этого муниципального учреждения 

помогли остаться в живых четырем иркутянам

В своей практической деятельности спасатели приходят на помощь 
пожилым, одиноким, больным людям. В течение прошлой неде-
ли у трех жителей Иркутска возникла угроза жизни из-за резкого 

ухудшения здоровья. Спасатели совместно с полицией вскрыли дверь 
в квартиру, оказали необходимую помощь и передали пострадавших ме-
дикам скорой помощи. Кроме того, была предотвращена попытка суици-
да больного человека, собиравшегося прыгнуть с высоты. Также спаса-
тели помогли ветерану, попавшему в сложную ситуацию в своем гараже.

Каждый день сотрудники муниципального учреждения «Безопасный город» ста-
раются, чтобы ни один горожанин не остался без необходимой помощи. Ежедневно 
патрулируются акватории городских рек, в 16 СНТ проведены профилактические 
беседы по пожарной безопасности.

Служба эксплуатации светофорных объектов привела в порядок городские свето-
форные объекты: 195 «трехглазых регулировщиков» помыли, почистили и покрасили 
стойки крепления.

В «Безопасном городе» под контролем все принятые звонки, поступающие в Еди-
ную диспетчерскую службу (8788 за прошедшую неделю). Экстренные службы опера-
тивно реагируют на сообщения, 1405 звонков были направлены операторами ЕДДС 
в скорую медицинскую службу, 796 — в службу полиции, не считая 3077 звонков 
по вопросам коммунального хозяйства, животрепещущих и требующих обязательного 
реагирования.

Каждое обращение от момента поступления до окончания работ контролируют 
работники ЕДДС, собирают аналитический материал, тем самым помогая городской 
власти держать руку на пульсе безопасности Иркутска.

Антон Конев
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30 ЛЕТ В ИНТЕРЕСАХ ИРКУТЯН
В преддверии Дня города знакомимся с теми, кто защищает наши права, 

кому мы доверяем, — с нотариусами Иркутска

Вклад членов Нотариальной палаты Иркут-
ской области в развитие правовой культу-
ры и защиты интересов граждан сложно 

переоценить: ни одно значимое событие в на-
шей жизни не обходится без их внимательного 
участия. Нотариусы подтверждают копии атте-
статов об окончании средней школы, заверяют 
сделки, связанные с недвижимостью и дорого-
стоящими подарками, брачные договоры, доку-
менты на право наследования и многое другое. 
Они способны понять каждого и найти законное 
решение практически в любой ситуации, ведь их 
призвание — каждый день помогать людям.

Галина Владимировна Аль-Халайка, нотариус:
— Я была первым стажером, которого приняли по Основам за-

конодательства о нотариате. В 1993 году пришла в Главное управ-
ление министерства юстиции Иркутской области, начальником ко-
торого был Николай Гаврилович Кулик. Огромная благодарность 
ему за то, что минюст тогда принимал на работу нас, неопытных 
выпускников! Сначала работала в государственной нотариальной 
конторе Свердловского района, а когда госконторы ликвидирова-
ли, как и все, перешла на частную практику. Отношу себя к «ста-
рой гвардии» нотариусов, которые вышли из государственных кон-
тор, шли не за длинным рублем, а по зову сердца. Действительно 
очень люблю свою работу и просто не представляю себя в другом 
месте. Когда люди приходят за помощью, советом, мне не состав-
ляет труда дать консультацию, чтобы решить их проблему. Они 
не идут к адвокатам, другим юристам, они обращаются к нотариусу 
— в этом высокая степень доверия. Люди возвращаются к тебе, по-
тому что ты искренне помогаешь им. И с каждым годом у нас все больше возможностей для этого. 
Часто бывает, что мы удивляем граждан. Забыли дома свидетельство о браке? Теперь мы можем 
подать запрос в ЗАГС и в течение 10 минут получить нужные данные. Можем направить сведения 
по сделкам с недвижимостью, несмотря на то что такой обязанности у нас нет. Особенно удобно 
получить все услуги в режиме одного окна для пожилых людей, не тратя силы и время на посеще-
ние других инстанций.

Важнее всего для меня — помогать иркутянам. Хотя родилась и выросла в Братске, Иркутск 
стал для меня по-настоящему родным городом. Многие выбирают европейскую часть России, 
Москву, Санкт-Петербург, а я считаю, что наш город идеальный. Он не маленький, но и не боль-
шой, спокойный, в нем нет суеты, но он достаточно активный, в Иркутске объединилось все самое 
лучшее.

Наталия Юрьевна Милова, нотариус:
— Я пришла в профессию 

в 1994 году. Учителем и настав-
ником моим стала Лидия Васи-
льевна Волчатова, руководитель 
1-й Иркутской государственной 
нотариальной конторы. За эти 
30 лет нотариусы защищали 
права иркутян в разных сфе-
рах: сделки с недвижимостью, 
ипотека, материнский капитал. 
Значительно расширены ком-
петенции нотариата в сфере 
корпоративных отношений. На-
пример, только с участием нота-
риуса совершается переход прав 
участников обществ с ограни-
ченной ответственностью, вклю-
чая продажу бизнеса и выход. 
Когда нотариусу было передано оформление корпоративных 
действий, в России был остановлен шквал мошенничеств в биз-
несе, а права участников действующих предприятий получили 
защиту от рейдерских захватов. Под моим руководством в НП 
Иркутской области работает комиссия по вопросам наследова-
ния, созданная еще в 2014 году. Вопросы наследования бизнеса, 
активов, долгов, раздел имущества между наследниками вы-
ходят на первый план. Нотариат для города — особый фильтр, 
пропускающий через свои руки самые важные имущественные 
вопросы иркутян, обеспечивая защиту их прав. А законность 
в сфере корпоративного права является необходимым условием 
для развития бизнеса и защиты интересов города.

Иркутск — мой город. Я родилась в нем и выросла, в ИГУ об-
рела профессию. История города завораживает меня, система 
ценностей и жизненных ориентиров иркутян мне близка. Это 
очень важно в нашей работе.

Татьяна Владимировна Шипицина, нотариус:
— Я родилась в Иркутске, 

окончила ИГУ по направлению 
«юриспруденция». Во время уче-
бы самым интересным предметом 
для меня было гражданское пра-
во, а на выбор профессии повлия-
ла заинтересованность в решении 
вопросов в корпоративных, се-
мейных, наследственных и до-
говорных отношениях. Работая 
в государственной конторе, полу-
чила первые профессиональные 
навыки, сейчас мой опыт работы 
нотариусом уже более 30 лет. 
Нотариальные действия очень 
разноплановые. Например, летом 
оживает дачная жизнь. И наверное, каждый нотариус Ир-
кутска столкнулся с проблемой садоводств. Дачники делятся 
на две группы: одних устраивает действующий председатель, 
других — нет. В большинстве случаев любым способом хотят 
сменить неугодного. Нотариусу предоставляют протоколы 
собраний СНТ, из которых очень сложно бывает установить 
как количество его членов, так и действительность принятых 
решений, потому что отсутствует информация о садоводах 
в государственных реестрах и уставах садоводств. На практике 
получается, что новый председатель имеет конфликт со ста-
рым. И с нерешенной проблемой внутри садоводства фикси-
руется смена председателя. Свергнутый пишет жалобы, судит-
ся, обвиняет нотариуса в незаконных действиях, а нотариус 
не знает и не может знать о существующем конфликте. Решать 
такую ситуацию и достигать взаимопонимания необходимо 
внутри дачного сообщества. Желаю всем нам как можно мень-
ше спорных случаев, а больше солнечных летних дней!

Евгений Геннадьевич Воробьев, президент Нотариальной палаты 
Иркутской области:

— Я планировал стать судьей после окон-
чания университета, но из-за закона об обяза-
тельном юридическом стаже пошел работать 
в государственную нотариальную контору Ле-
нинского района. В 1994-м нотариат уже год 
как разделился на государственный и част-
ный, а я даже не знал толком, чем занимают-
ся нотариусы. Проработав пять лет, остался 
в профессии. Есть такая фраза: нотариат — 
это бесспорное правосудие: как нужны судьи, 
чтобы рассудить спорящие стороны, так нуж-
ны и нотариусы, фиксирующие волеизъявле-
ния или добровольные решения сторон. Мы 
предотвращаем проблемы, к которым приво-
дят неоформленные или неверно оформлен-
ные решения, по которым впоследствии воз-
никают судебные споры, отмены сделок и т. 
д. Мы понимаем, что лучше решать вопросы 
мирным путем, но это непросто, особенно 
когда объектом спора становится дорогостоя-
щее имущество, например, при наследовании. 
Тогда нотариус может выступать медиатором 
— человеком, который найдет решение, удов-
летворяющее все стороны конфликта, и помо-
жет справедливо разделить имущество между 
наследниками без обращения в суд. Мне важ-
но увидеть ситуацию с разных сторон, понять 
их и примирить семью. В большинстве слу-
чаев досудебные переговоры дают положи-
тельный результат, сохраняя если не теплые, 
то хотя бы нейтральные отношения между 
близкими людьми. В том числе и поэтому 

квалифицированные нотариусы необходимы 
нашему городу.

Я приехал в Иркутск на заре своей юности 
из Кяхты, что в Бурятии, на самой границе 
с Монголией; после восьмого класса хотел 
поступать в авиационный техникум, но пере-
думал. Вернулся уже после армии, поступив 
в ИГУ на юридический факультет. Мне всегда 
нравилась старинная архитектура Иркутска, 
уникальные памятники деревянного зодче-
ства, которых не так много уже осталось у нас 
в стране, его исторические улицы и приро-
да, удивительно голубые воды могучей реки 
Ангары.

Елена Юрьевна Воробьева, нотариус:
— Работаю в нотариате с 1991 года, и мне всегда хотелось по-

могать гражданам, чтобы их неосведомленность в юридической 
сфере не создавала им проблем. После окончания пушно-мехо-
вого техникума обратилась в 1-ю Иркутскую государственную 
нотариальную контору засвидетельствовать копию диплома для 
получения высшего образования. Нотариус Лидия Васильевна 
Волчатова, ее руководитель, предложила мне работу, и я со-
гласилась. Училась и работала параллельно. Тогда в нотариате 
мало кто хотел трудиться. Работы много, а зарплата небольшая. 
Из-за нехватки кадров меня приняли сразу после месячной ста-
жировки. Кто такой нотариус? Он помогает гражданам и ком-
паниям безопасно проводить сделки, проверяет документы, 
заверяет их копии, составляет доверенности, свидетельствует 
подписи на заявлении о регистрации компании. Иногда этих 
процедур требует закон, а иногда стороны сами хотят обезопа-
сить себя от возможных конфликтов и судов. Нотариус — это публичное должностное лицо, 
у которого есть право придавать достоверный характер различным документам и создавать 
гарантии их сохранности.

Я родилась в Нижнем Новгороде и переехала в Иркутск в двухлетнем возрасте, считаю этот 
город родным. В Иркутске много красивых мест, и в основном люди здесь замечательные 
и добрые.
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Марина Александровна Нечаева, нотариус:
— Я всегда работала в лю-

бимом Иркутске, с 1978 года: 
сначала в студенческом отделе 
кадров, на кафедре психоло-
гии, затем в госарбитраже при 
Иркутском облисполкоме. 
Потом ушла на должность 
юрисконсульта и там, сидя 
в одиночестве в кабинете, по-
няла, как мне не хватает обще-
ния… Через год стала искать 
работу, связанную с людьми. 
Выбрала профессию нотариу-
са, потому что помощь и уча-
стие всегда были важны для 
меня — в любые значимые 
моменты нашей жизни при-
сутствует нотариус. Сейчас 
к нам обращаются выпускники 
школ, которым необходимо 
заверять копии аттестатов, 
чтобы подавать документы 
в разные вузы. В дальнейшем они придут к нам за доверенностями, 
когда будут приобретать недвижимость, для оформления брачного 
договора, позже будут завещания и наследство. К нотариусу можно 
обратиться, если вы сомневаетесь в знании закона. Лучше про-
консультируйтесь, мы подскажем, предупредим о рисках и найдем 
лучшее решение. Я много работаю с пожилыми людьми, которые, 
например, вместо завещания пытаются подарить недвижимость. 
Еще в перестроечные годы ко мне ходил мужчина, который хотел 
подарить квартиру внуку, а я его отговаривала, разъясняя, что 
в этом случае он уже не будет иметь прав на нее. Но он был тверд 
в своем решении, а спустя полгода показали репортаж, как внук его 
выселил и ему пришлось жить на лестничной клетке. К счастью, та-
ких случаев в моей практике больше не было.

Иркутяне — прекрасные люди с открытой душой, я сама роди-
лась и выросла здесь, бесконечно люблю наши красивые старинные 
здания, нашу природу, Байкал. Даже представить не могу, что уеха-
ла жить в какой-то другой город! Иркутск развивается, появляются 
новые места отдыха, скверы, детские площадки во дворах, и при 
этом сохраняется его дух, историческое величие столицы Восточной 
Сибири.

Галина Викторовна Наманюк, нотариус:
— Я с детства хотела быть 

юристом, видела себя в ко-
миссии по делам несовершен-
нолетних, но все же решила 
посвятить жизнь профессии 
юрисконсульта. Получила 
красный диплом в Иркутском 
пушно-меховом техникуме 
по профессии «юрисконсульт» 
в 1991 году и устроилась по рас-
пределению на предприятие 
в селе Байкало-Кудара юри-
сконсультом. В течение полуго-
да, в период работы, поступила 
заочно в ИГУ, прошла курсы 
повышения квалификации 
и достигла профессиональных 
успехов. В связи с этим из го-
сударственного арбитража 
мне поступило предложение 
возглавить юридический от-
дел Кижингинской межрай-
базы с перспективой через 
год перей ти в государственный арбитраж Бурятии. На тот 
момент моя подруга и однокурсница Елена Юрьевна Воро-
бьева работала в нотариальной конторе Ленинского района 
Иркутска, и я могла ознакомиться с деятельностью нотариуса. 
В нотариальной деятельности увидела возможность для про-
фессиональной самореализации. Полюбила эту профессию. 
Нотариус работает от имени государства, принимает решения 
строго в соответствии с законом, и все его действия направле-
ны на защиту прав и интересов граждан. В нашей работе мне 
нравится взаимодействовать с людьми, оказывать им помощь 
в решении сложных правовых вопросов. В нотариате я 32 года, 
за это время мной совершалось множество нотариальных дей-
ствий, оформлялись наследственные права, различные дого-
воры, доверенности, и приятно, когда через 10, 15, 20 лет при-
ходят люди и благодарят за оказанную в свое время помощь. 
Рада, что выбрала эту профессию и этот замечательный город. 
Мы с мужем проехали пол-России, от Байкала до Балтийско-
го моря, были во многих городах. Считаю, что Иркутск один 
из лучших: он растет и развивается, появляются современные 
жилые комплексы, строятся новые садики и школы, благо-
устраиваются скверы и места отдыха. Первый раз отмечала 
День города, наверное, в 1991 году, когда была еще студенткой 
техникума. Мы вышли с друзьями на бульвар Гагарина и с вос-
торгом смотрели концерт и салют. Это был праздник, который 
запомнился на всю жизнь. И сейчас, пользуясь случаем, хочет-
ся сказать: с днем рождения, любимый Иркутск!

Оксана Рафаиловна Перфильева, нотариус:
— Я пришла в юри-

спруденцию по стопам 
старшей сестры, но, в от-
личие от нее, стала но-
тариусом. В 1990 году 
окончила ИГУ и работала 
в Ангарске государствен-
ным нотариусом, в 1994-м 
в числе первых перешла 
на частную практику. 
С 2008-го работаю но-
тариусом в Иркутске. 
Живу здесь почти 14 лет, 
очень люблю город, мне 
нравятся иркутяне, их 
отношение к Иркутску. 
Наша профессия важна 
для всех: мы помогаем ре-
шить вопросы, связанные 
с наследством, недвижи-
мостью, корпоративные 
проблемы юридических 
лиц и многое другое. 
Не позволить мошенни-
кам обмануть государство 
и граждан — одна из за-
дач нотариата. В моей 
практике было несколько 
случаев, когда смогли 
поймать мошенников. 

Профессиональный 
взгляд помогает опреде-
лить подделки, увидеть 
то, на что не обратили 
внимания ни сотрудни-
ки МФЦ, ни адвокаты. 
В прошлом году вступи-
ло в силу решение суда 
по делу о подделке за-
вещания известного мне 
нотариуса на квартиру 
в центре города. Я рабо-
тала с ней и сразу поняла, 

что подпись не ее, она 
не могла подписать до-
кумент с такими ошибка-
ми. Оказалось, это была 
мошенническая схема 
федерального масштаба, 
и она бы сработала, им 
просто не повезло прий-
ти ко мне. Поддельные 
завещания появлялись 
в разных городах. Ад-
вокаты говорили: «За-
чем вам это надо? Вы же 
ни рубля с этой квартиры 
не получите, она уйдет 
администрации города». 
Действительно, вступив 
в спор, судебные расходы 
несла Нотариальная па-
лата Иркутской области. 
Благодаря поддержке ее 
президента Е. Г. Воробье-
ва и начальника юриди-
ческого отдела мы смогли 
добиться справедливости 
и вернуть администрации 
города квартиру. У меня 
хороший коллектив про-
фессионалов. Я рада, что 
мы можем быть полезны.

Александра Луканина
Фото из архива героев публикации

Ирина Юрьевна Воробьева, нотариус:
— Я юрист по образованию, окончила ИГУ. 

В 1996 году была принята на работу в государственную 
нотариальную контору к Наталье Сергеевне Калю-
тик, за что ей благодарна. Работа мне понравилась, 
и в 1997 году я сдала экзамен, получила лицензию 
и стала помощником нотариуса. По приглашению но-
тариуса частной практики Ольги Викторовны Юдин-
цевой поступила к ней на работу, при этом самостоя-
тельно исполняла обязанности в ее отсутствие. Ольга 
Викторовна стала для меня настоящим авторитетом 
и примером в профессии, показала, как надо вести 
прием граждан, относиться к людям и помогать им 
в решении сложных жизненных ситуаций.

Пожалуй, нет человека, которому хотя бы раз в жиз-
ни не понадобились нотариальные услуги. Наша про-
фессия связана как с радостными событиями — приоб-
ретение движимого и недвижимого имущества, выезд 
с детьми на отдых; так и с печальными — произошло 
ДТП с личным автомобилем, смерть близкого чело-
века. Сейчас очень востребована нотариальная услуга 
по заключению брачных договоров. Иркутяне стали более ответственно и прагматич-
но относиться к браку, чтобы в будущем исключить взаимные претензии в отношении 
имущества.

Жители нашего города также оценили мгновенную передачу документов в любую 
точку страны путем перевода из бумажной формы в электронную и обратно с сохране-
нием юридической силы. Это заметно экономит им время и деньги. Но то, что упрощает 
нам жизнь, может и усложнить ее: однажды ко мне обратилась девушка с оформлением 
доверенности на продажу квартиры по образцу представителя. В тексте были указа-
ны полномочия по доступу в ее личный кабинет на портале «Госуслуги». После того 
как я разъяснила юридические последствия этого, она исключила данные полномочия 
из доверенности и сократила срок ее действия. И таких примеров много.

Я работаю в Иркутске с 2015 года, с этим замечательным городом связана лучшая 
часть моей жизни: здесь получила высшее юридическое образование, познакомилась 
с мужем, здесь получили юридические дипломы две мои дочери, которые тоже живут 
и работают здесь.

Маргарита Анатольевна Хохлова, нотариус:
— Я приехала в Иркутск из Магаданской области после 

школы поступать в вуз, но устроилась секретарем в суд. 
ИГУ окончила позже заочно. В нотариат пришла по ре-
комендации подруги, в 1993 году области требовались 
нотариусы. Планировалось, что работа будет времен-
ной, но она стала призванием на всю жизнь. Поначалу 
было непросто: работали и нотариусами, и секретарями, 
не было технических служб — все лежало на плечах моло-
дых нотариусов четырех иркутских контор. Но мы стара-
лись, и сейчас нотариат — это прочная структура, а каж-
дая контора — комфортное место, где люди получают 
квалифицированную помощь. Человек приходит ко мне 
с проблемой, и я должна проверить документы, каждую 
буковку, чтобы все было грамотно, выполнить работу 
так, чтобы он ушел со спокойной душой, зная, что у него 
теперь все в порядке. Есть стереотип, что к нотариусу 
обращаются для того, чтобы «шлепнуть печать», но это 
не так. Мы сдаем квалификационные экзамены и посто-
янно проходим обучение, чтобы идти в ногу со временем. 
Стремимся упростить сложные бюрократические процес-
сы для граждан — сами подаем документы в налоговую, Росреестр, проводим удаленные 
сделки между людьми в разных точках страны.

Когда куда-то уезжаю, всегда скучаю по дому и городу. Я его люблю, и где бы ни была, 
меня тянет на малую родину. Обожаю наш 130-й квартал с его деревянными резны-
ми домами, вижу, как расцветают на глазах районы — мои родители живут в Рабочем, 
и я замечаю, как оно меняется к лучшему. Жизнь бьет ключом, особенно коротким, 
но таким солнечным сибирским летом!
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ЗАХОТЕЛОСЬ 
«ЛЕГКИХ ДЕНЕГ»

В Иркутске полицейские 
задержали 25-летнего 
курьера телефонных 

мошенников

С заявлениями о хищениях 
денежных средств к со-
трудникам полиции обра-

тились две пожилые иркутянки 
1928 и 1935 годов рождения. 
В общей сложности у них похи-
тили свыше 500 тысяч рублей.

Одна из пенсионерок рассказала 
о звонке незнакомца, который пред-
ставился ей врачом. Он пояснил, что ее 
внучка попала в ДТП и срочно нужны 
деньги на дорогостоящую операцию. 
Лжедоктор предложил «спасти жизнь», 
передав имеющиеся сбережения курье-
ру. Пожилая женщина выполнила все 
инструкции звонившего и отдала пособ-
нику телефонных аферистов 300 тысяч 
рублей.

Аналогичным методом обманули дру-
гую заявительницу — у нее похитили 
свыше 200 тысяч рублей.

Установили личность «посыльного» 
сотрудники уголовного розыска отде-
ла полиции № 1 Межмуниципального 
управления МВД России «Иркутское». 
В ходе оперативно-разыскных меро-
приятий подозреваемого задержали. 
Им оказался 25-летний иркутянин. Как 
пояснил задержанный, подобный спо-
соб заработка он выбрал из-за «легких 
денег».

Сейчас в отношении молодого челове-
ка следователем возбуждены уголовные 
дела в рамках статьи 159 УК РФ (мошен-
ничество). Фигуранту избрана мера пре-
сечения в виде запрета определенных 
действий.

Не осталось, кажется, уже ни од-
ного человека, который не знал бы 
о происках мошенников, но число 
жертв аферистов при этом меньше 
не становится. Несмотря на посто-
янную профилактическую работу 
полиции, несмотря на то, что все 
СМИ и социальные сети практи-
чески каждый день рассказывают 
своим читателям, подписчикам, 
зрителям и слушателям, на какие 
хитрости идут мошенники, чтобы 
облапошить доверчивых граждан, 
мы продолжаем наступать на одни 
и те же грабли. Повторим еще раз: 
любые разговоры о переводе ваших 
денег нужно прерывать без колеба-
ний, а ради личного спокойствия 
самим перезванивать в отделение 
полиции или в банк (по официаль-
ным номерам!).

Ирина Звягина, по информации пресс-
службы ГУ МВД России по Иркутской 

области. Иллюстрация МВД

ВЗРОСЛЫЕ И ДЕТИ

СЫН ПОЛКА В БЕЛЫХ ХАЛАТАХ
Семнадцать лет назад хирурги Ивано-Матренинской 

детской клинической больницы спасли мальчика, 
проглотившего средство для прочистки труб

— Егору было чуть больше года, когда он выпил сред-
ство для очистки труб и получил сильнейший ожог пище-
вода, — вспоминает Ольга, мама Егора. — Сын рос весьма 
любопытным мальчиком, везде лез, все изучал, трогал, 
пробовал. В тот злополучный день Егор пошел в ван-
ную, и никто из взрослых — а мы все в тот момент были 
дома — этого не заметил. Он схватил бутылку, стоявшую 
под ванной, яркая такая, изогнутая утенком, красивая. 
И отхлебнул…

Скорая увезла Егора с мамой в ближайшую больницу. 
Ночь малыш провел под капельницей, а утром из Иркут-
ска в Зиму за пострадавшим приехала реанимационная 
машина.

— Месяц провели в больнице, его лечили, и вроде бы 
все было неплохо, но потом во время контрольного ФГС 
произошла перфорация пищевода, — продолжает Ольга. 
— Он настолько истончился, что порвался только от того, 
что в него ввели инструмент. А нам еще сказали — сейчас 
сделаем обследование, и если все хорошо, поедете домой. 
Я настроилась, но тут Егора на руках выносят и бегут в ре-
анимацию. Думала, жизнь закончилась прямо там и в тот 
момент.

Врачи всегда стараются сохранить поврежденный ор-
ган. Однако химический ожог коварен тем, что продолжа-
ет действовать на ткани даже спустя время. Так произо-
шло и в случае с Егором: ткани пищевода стали настолько 
тонкими, что проткнуть их мог даже кусок твердой пищи. 
И если так можно сказать, хорошо, что это произошло 
в больнице, где мальчику мгновенно оказали помощь.

Врачам пришлось поставить маленькому Егору га-
стростому (искусственное отверстие, которое соединяет 
переднюю брюшную стенку и желудок. — Прим. ред.) 
и готовить его к операции — эзофагопластике (создание 
искусственного пищевода из собственного пластическо-
го материала — желудка, толстой или тонкой кишки. — 
Прим. ред.).

Мама мальчика за короткое время похудела на 40 ки-
лограммов — с 90 до 50!

— Сын не мог есть — и я вместе с ним не ела, — расска-
зывает Ольга. — Только возьму бутерброд, а он почувству-
ет запах и радостно так тянется: «Мама, кобася!» А ему 
нельзя колбасу! Еда через трубочку поступает, а вкуса-то 
он и не чувствует. Я тогда очень переживала, что Егор 
не будет понимать, что есть нужно, а что нет.

— Агрессивный раствор, попадая на эпителий пище-
вода, вызывает сильное повреждение тканей и нервных 
окончаний, — объясняет заведующий операционным 
блоком городской Ивано-Матренинской детской клини-
ческой больницы Вячеслав Латыпов. — Спустя какое-то 
время отек уменьшается, начинается заживление тканей 
путем грануляции и рубцевания, поэтому проводится 
бужирование — мягкое расширение просвета пищевода, 
для уменьшения рубцевания. Но бужирование помогает 
не всем пациентам, и в таких случаях принимается реше-
ние о проведении операции — колоэзофагоскопии.

— Егора прооперировали по поводу стеноза пищевода, 
когда ему было около двух лет, заменили кусок пищевода 
толстой кишкой, — продолжает Вячеслав Хамзиевич. — 
Мы пытались сохранить пострадавший орган до послед-
него, но пищевод был очень истончен. В то время, 15 лет 
назад, такие вмешательства проводились гораздо реже, 
чем сейчас. Оперировал мальчика профессор Владимир 
Подкаменев, а я только ассистировал. С тех пор курирую 
Егора. Не всегда колоэзофагопластика приводит к отлич-
ному результату, случается, что и после операции новая 
часть пищевода продолжает сужаться.

Так получилось и с Егором — еще два года после опера-
ции мальчик с мамой если не постоянно жили в больнице, 
то были очень частыми гостями.

— В общем и целом после несчастного случая мы жили 
в Ивано-Матренинской почти четыре года. Домой ездили 
как в гости — только вернемся, пищевод сужается после 
пластики, едем опять на бужирование. Врачи тут, конеч-
но, невероятно отзывчивые, Вячеслав Хамзиевич нам 
как родной отец стал. Сколько раз Егор у меня умирать 
пытался! Принесут из реанимации после бужирования, он 
на глазах синеет, я бегом за врачом — реанимация тогда 
здесь рядом была, в отделении хирургии, мчимся обратно.

Когда мальчику исполнилось пять лет, ему оформили 
инвалидность. Раз в год или чаще Егор с мамой приез-
жали в больницу на плановый осмотр или бужирование 
при необходимости. Тем не менее ограничений в пи-
тании у него не было и нет. Егор ничем не отличается 
от сверстников, так же учился в школе и даже практиче-
ски не болел ОРВИ. Увлекался волейболом и выступал 
в школьной команде на соревнованиях. Сейчас учится 
в техникуме на заочном отделении.

— Приехали в последний раз в Ивано-Матренинскую, 
— говорит Ольга, — со всеми обнялась — врачами, мед-
сестрами, все меня здесь знают и помнят, и я всем очень 
благодарна за спасение моего сына.

Ольга Игошева. Фото автора

В хирургическом и эндоскопическом отделе-
ниях Ивано-Матренинской детской клини-
ческой больницы Егора называют не иначе 

как сыном полка. Мальчик вырос на глазах сотруд-
ников. Недавно парень вновь приехал в стационар, 
чтобы пройти плановое обследование накануне 
своего совершеннолетия и перейти уже под патро-
наж «взрослых» врачей. На фоне маленьких паци-
ентов в отделении хирургии Егор выглядел очень 
внушительно: его рост — 1,9 метра.

Впервые Егор попал в Ивано-Матренинскую дет-
скую клиническую больницу, когда ему было чуть 
больше года. В мае парню исполнилось 18 лет, и он 
переходит под наблюдение «взрослых» врачей. 
Егор ничем не отличается от сверстников и даже 
вырос гораздо выше многих из них

В хирургическом отделении Ивано-Матренинской детской 
клинической больницы идет операция. «Количество детей, 
поступающих в медучреждение с химическими ожогами 
пищевода, каждый год увеличивается на несколько че-
ловек, и это нас очень беспокоит, — говорит заведующий 
операционным блоком экстренной и плановой хирургии, 
врач высшей категории Вячеслав Латыпов. — Практиче-
ски у всех детей, экстренно поступающих к нам с таким 
диагнозом, ожоги пищевода очень тяжелые. Они требу-
ют серьезного и длительного, порой даже многолетнего 
лечения. Иногда, несмотря на все усилия врачей, ребенок 
остается инвалидом»

Мошенники бьют по двум самым уязви-
мым местам каждого человека: страху 
потерять свои сбережения и страху 
за своих близких (когда говорят, что 
с ними якобы что-то случилось, и что-
бы спасти их, нужно срочно перевести 
некую сумму — следователю, врачу 
и так далее, в зависимости от легенды). 
И действуют аферисты, как правило, 
всегда одинаково. В случае поступле-
ния звонков от незнакомцев прервите 
диалог и сообщите в полицию!
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ОБЪЯВЛЕНИЯ

РАБОТА
Требуются охранники на вахту. Полное обеспечение. Тел.:89517076091

УСЛУГИ
Стирка ковров, химчистка мебели «коврочист». Бесплатная доставка! Заберём , почистим, 

привезём обратно от порога вашего дома! Опыт более 10 лет ! Специализированный цех по 
стирке ковров на профессиональном оборудовании. Используем только сертифицированную 

гипоаллергенную химию для ковров. Стираем круглый год ! 8(3953) 48-21-21, Красноярская, 72/1. 
При заказе скажите слово «газета» и получите 10% скидку

Гравий, песок, щебень, шлак, отсев, земля, перегной, уголь, дрова. Т. 8-964-651-98-76.

Натяжные потолки любой сложности, фактуры и цвета. Скидки. Рассрочка. Т. 8-914-958-41-93.

КУПЛЮ
Квартиру в любом районе города, на выгодных для 
вас условиях, за наличный расчет, куплю. Рассмо-
трю все предложения (в т.ч. новые дома). Срочно! 

Агентствам не беспокоить.  
Т. 8-901-633-37-07, 58-50-94, 8-964-358-50-02.

Дачу, участок, Мельничная Падь, Авторынок, Селива-
ниха, п. Жилкино, Смоленщина, Байкальский тракт, 

Голоустненский тракт, Ново-Ленино, предм. Рабочее 
и прилегающие районы, за наличный расчет, куплю. 
Рассмотрю все варианты! Агентствам не беспокоить.   

Т . 8-901-633-37-07, 58-50-94, 8-964-358-50-02.

Куплю дорого 
старинные 

буддийские 
фигуры, тханки,  

иконы  
от 50 тыс. руб.  

Тел. 8-920-075-40-40

Прием платных 
объявлений  

по тел. 26-12-36
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